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Ремонт техники : Подготовка семян :

отстают Асиновский, Зырянский, Кривошеинский, 
Парабельский, Первомайский, Тегульдетский рай отстают Асиновский, Бакчарский, Колпашевский,
оны. Тегульдетский, Молчановский районы.

Есть квартальвый; план!
С таким радостным собы
тием 22 марта закончил 
свою рабочую смену кол
лектив Комсомольске - мо
лодежной бригады Татьяны 
Федоровны ИДукиной из це
ха № 5 Томского ордена 
Октябрьской Революции 
манометрового завода. Ус
пех бригады радует. Этот 
коллектив славится в цехе 
крепкой трудовой и техно
логической дисциплиной. 
И, конечно, большая заслу
га в досрочном выполнении 
плана припадлеясит наибо
лее опытным и передовым 
работницам бригады — та
ким, как Лидия Николаевна 
Емелина, Татьяна Дмитри
евна Бычкова, Любовь Сер
геевна Авдюшина, Татьяна 
Федоровна Щукина.

Ударным трудом коллек
тив комсомольско-молодеж
ной решил отметить и день 
«красной субботы». Под
держав патриотический по
чин москвичей — провести 
21 апреля коммунистиче
ский субботник, посвящен
ный 114-й годовщине со 
дня рождения В. И. Лени
на, коллектив бригады ре
шил за смену при плане 
выпуска 1.500 манометров 
сделать не менее 1.800 при
боров.

Н. ПОТАПОВ.
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НА СНИМКАХ: за регу
лировкой манометра комсо
молка Н. Ю. Козлова; регу
лировщица манометров Л. Н. 
Емелина; участок работы 
бригады (на переднем пла
не — Т. Ф. Щукина).

Фото автора.
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Экономический обзор

Д Н И , ЧТО ИТОЖ АТ 
К В А Р Т А Л

«Лишний» день нынешне
го високосного февраля — 
это более одного процента 
календарного времени в 
первом квартале. Следова
тельно, такой же должна 
быть естественная, при про
чих равных условиях, при
бавка продукции. В ЖИЕОТ- 
ноБодстве, с его календар- 
по непрерывным производ
ственным циклом, нынче и 
«прочие» условия сущест
венно лз'чше. Кормов (в 
кормовых единицах) к 
1 марта оставалось на 40 
процентов больше, чем в это 
время в прошлом году. Бла
годатный первый квартал! 
Так могут сказать животно
воды Асиновского, Зырян
ского, Кривошеинского, Ча- 
икского районов, увеличив
шие за 2,5 месяца поставки 
мо.тока от 7 до 17. процен
тов. Это немало, если 
учесть, что в целом по об
ласти прирост составил 4 
процента, а в Бакчарском, 
Верхнекетском, Каргасок- 
ском, Парабельском райо- 
на.х не помог и «лишний» 
день; объем закупок мо
лока там меньше прошло
годнего. ■
, В мясном производстве 

больше отстающих, чем пе
редовиков, поэтому общий 
результат ниже контроль
ной отметки на 3 процента. 
Превзошли прошлогодний 
уровень только пять райо
нов — Верхнекетский, Ко- 
жевниковский, Тегульдет- 
ский. Томский и Шегар- 
ский. По итогам двух ме
сяцев положение было бо
лее критическое: разрыв с
первым кварталом 1983 года 
достиг ' 6 процентов. Как 
будто в хозяйствах ждали, 
когда откормочное поголо
вье наберет вес и упитан
ность, чтобы разом, в кон
це квартала, выполнить 
план поставок...

На молочных фермах
подобная аритмия невозмо
жна; молоко отгружается
ежедневно, и поступление 
его нарастает дважды в го
ду —  с отелом коров, а по- 

/ том с выходом дойного ста- 
А да на пастбища. Но в мар

те и в этой отрасли живот
новодства произошел неко
торый сбой. Если за ян
варь-февраль закупки мо
лока к соответствующему
уровню предыдущей зимов
ки увеличились на 5 про
центов, то за два с полови
ной месяца — лишь на 4. 
То есть кривая надоев мед
ленно пошла вниз, не удер
жалась на высоте прошло
годней. На темпах загото
вок это могло и не сказать
ся, если бы закупки моло
ка от населения не были 
подвержены колебаниям
субъективного характера. В 
ряде районов эта работа на
поминает функцию аварий
ного клапана. Только от
крывается клапан, когда 
много уже молока «утек
ло»...

Горожане могут сказать; 
почему эта «нетрезвая» 
кривая надоев вдруг пошла 
вниз, если кормов заготов
лено предостаточно? Кормов 
действительно больше.
Ниже областного показате
ля запасы фуража только 
в нескольких районах. Но 
они — не единственная га
рантия устойчивого произ
водства молока, хотя, на
верное, главенствующая. За 
истекшие пять месяцев зи
мовки приплод телят уве
личился в среднем по об
ласти всего лишь на 0,1 
процента, а молочная про
дуктивность скота — на 24 
килограмма. Меньшая обес
печенность кормами вряд 
лк дала бы такой рост, тем 
более что налои растут из 
года в год, а «молочный

Р а в н е н и е
на передовиков

потенциал» коровы не бес
пределен.

Мартовское «торможение» 
вызвано прошлогодними 
просчетами в обеспечении 
воспроизводства стада при
мерно в половине районов. 
Поэтому в первые месяцы 
зимовки телят получено 
больше, а в январе и фев
рале — меньше. И молоко 

' (по сравнению с прошлой 
зимовкой) пошло на убыль. 
Это — по области. Ач от
дельные районы, представ
ляющие две тенденции, вы
глядят так. Зырянский: по
сле многих лет отставания 
молочное производство се
годня на подъеме. К до
статку кормов прибавилась- 
настойчивая работа по улу
чшению воспроизводства 
стада. За зиму здешние хо
зяйства получили телят на 
19 процентов больше, что 
дало и наибольшую прибав
ку молока. То же самое — 
в Александровском, Асинов- 
ском, Кривошеинском, Ча- 
инском районах, В Бакчар
ском, Верхнекетском и не
которых других, наоборот, 
меньше растелилось коров и 
нетелей — там и показате
ли молочной продуктивнос
ти с «минусом».

Конечно, в ту или другую 
сторону «корректирует» на
дои и отношение к раздою 
первотелок, кормоприготов- 
лению, обогащению' рацио
нов и т. п. Множество фак
торов определяет продук
тивность молочных ферм.

В откормочных цехах все 
намного проще, и, видимо, 
поэтому отношение к ним 
такое легкое. И кадры жи
вотноводов здесь подобраны 
менее надежные (хотя мно
голетний опыт говорит в 
пользу семейных трудовых 
династий, «семейного подря
да» — откорм получается 
действительно интенсивный), 
и внимания, контроля со 
стороны руководителей
среднего звена недостает. 
Убедительная иллюстрация 
к тому — материалы рейда 
по откормочнь1м площадкам 
Колпашевского района, опу
бликованные на днях в об
ластной газете. Район в чис
ле немногих допустил сни
жение среднесуточных при
весов, в то время как по 
области обеспечен прирост.

Правда, этот плюс (74 
грамма) мало утешает. Ва
ловой привес на откорме за 
пять месяцев все-таки 
меньше прошлогоднего. Со- 
1сратилось откормочное по
головье, и произошло это в 
прошлом году, когда мно
гие хозяйства, «придержи
вая» концентраты для мо
лочного стада, были выну
ждены сдавать на мясо 
низковесный молодняк. А 
сейчас вынуждены рас
считывать только на при
весы, как по существу и 
требует технология интен
сивного откорма. Но дело 
поставлено не лучшим об
разом. Кроме Колпашевско
го района, произошло сни
жение среднесуточных при
весов в Бакчарском, Зырян
ском, Каргасокском и Том
ском. И это — при достат
ке фуража.

В молочном производстве 
много лет отлаживается и 
совершенствуется техноло
гия, и то она (как в слу
чае с воспроизводством 
стада) не всегда и не всеми 
звеньями срабатывает. Мяс
ному же цеху, ' как ни 
странно, отведена второсте
пенная роль, ему все в по
следнюю очередь. И внима
ние. к ресурсы. Соответст
венно и окупаемость' за
трат невелика. Для вы
полнения плана не хватает 
привесов, приходится рас
считываться и количеством 
голов скота.

Исполком областного Со
вета народных депутатов, 

‘ президиум облсовпрофа, 
рассмотрев итоги соревнова
ния районов, хозяйств, жи
вотноводческих ферм за ус
пешное проведение зимовки 
скота, увеличение производ
ства и продажи продуктов 
животноводства за февраль 
1984 года, признали победи
телями:

по южной зоне
Томский район (секретарь 

райкома КПСС А. П. Габ- 
русенко, председатель рай
исполкома А. С. Андросов, 
председатель райкома проф
союза работников сельско
го хозяйства В. И. Кастар- 
гин);

совхоз имени 50-летия 
СССР Томского района (ди
ректор И. В. Иванов, секре
тарь парткома В. С. Шелу- 
хин, председатель профкома 
В. А. Петров):

совхоз «Коммунист» Аси
новского района (директор 
Н. Д. Зайцев, секретарь 
парткома В. А. Шиканов, 
председатель профкома Г. Н; 
■Селянинова);

колхоз «Россия» Зырян
ского района (председатель 
Г. И. Дроздов, секретарь 
партбюро С. В. Мангазеев, 
председатель профкома Л. А. 
Князева);

Зоркальцевскую молочно
товарную ферму совхоза
«Октябрь» Томского района 
(заведующий М. И. Кулик):

Ломовицкую молочното
варную ферму колхоза
«Первое мая» Первомайско
го района (заведующая 
О. Ф. Наркевич);

Окунеевскую молочното
варную ферму колхоза
«Россия» Зырянского райо
на (заведующая Н. Н. Цы
ганова);

Подломскую ферму по 
выращиванию нетелей сов
хоза «Дружба» Томского 
района (заведующая М. М. 
Мулина);

свиноводческий цех № 2 
совхоза «Томский» Томско
го района (начальник С. Н. 
Афанасьев);

Моисеевскую ферму по
откорму крупного рогатого 
скота совхоза «Новиков- 
ский» Асиновского района 
(заведующий А. В. Труб- 
ченко);
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по северной зоне;
Чаинский район (секре

тарь райкома КПСС И. Ф. 
Григорьев, председатель 
райисполкома В. С. Стар
цев, председатель райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства Ю. Г. Ту
ров);

,ОПХ Нарымской государ
ственной селекционной
станции Колпашевского
района (директор В. Р. Вол
ков, секретарь партбюро
A. И. Великоречин, предсе
датель профкома Л. А. Ко
марова);

совхоз «Александровский»
- Александровского района 
(директор А. М. Панасенко, 
секретарь парткома С. И. 
Суняйкин, председатель 
профкома М. К. Щель);

совхоз имени Свердлова
Кривошеинского района (ди
ректор И. П. Звягинцев, 
секретарь парткома В. И. 
Подгайский, председатель 
профкома А. С. Яковлев);

Парбигскую молочното
варную ферму совхоза 
«Парбигский» Бакчарского 
района (заведующая К. В. 
Пирожкова);

Чемондаевскую молочно
товарную ферму совхоза 
имени 60-летия СССР Чаин- 
ского района (заведующая
B. Е. Бухавец);

Малиновскую молочното
варную ферму совхоза 
«Кривошеинский» Кривоше
инского района (заведую
щая Г. А. Романова);

Стрельниковскую ферму
по выращиванию нетелей 
совхоза имени Тельмана 
Чаинского района (заведую
щий А. А. Ракитский);

Гореловскую ферму по
откорму крупного рогатого 
скота совхоза «Северный» 
Чаинского района (заведую
щий В. А. Симонженко).

Проверяем выполнение обязательств

ПОКА з о л о т о
А Д Р Е С

НОВОСТЕЙ

Есть в Асиновском горкоме КПСС 
папка с золотым тиснением на облож
ке. По ярко-красному полю четко вы
строились золотые буквы: «Договор о
содружестве». В папке — текст догово
ра о взаимных обязательствах леспром
хозов объединения «Томлеспром» и 
Асиновского лесопромышленного ком
бината на поставку леса этому пред
приятию. 'Участники содружества по
просили быть арбитром в оценке их 
работы редакцию газеты «Красное 
знамя».

Как же выполняют леспромхозы 
взятые на себя обязательства?

Прямо скажем, плохо. На середину 
марта недопоставлено леса на ЛПК 
свыше 16 тысяч кубометров, при этом 
более 17 тысяч—хвойных пород. Наибо
лее отстающие предприятия — Асинов- 
ский леспромхоз (минус 16 тысяч кубо
метров всего, в том числе 10—хвойных) 
и Ореховский ОЛК (минус 14 тысяч 
кубометров, в том числе почти 6 ты
сяч — хвойных).-

Под каждый из этих наиболее крз'п- 
ных срывов подведена вроде бы объ
ективная база. Асиновский леспромхоз 
вывозит лес в Каракозозо, и отсюда он 
идет по железной дороге... в Томск. Та
кова воля объединения «Томлеспром», 

Ореховский ОЛК практически всю

зиму очень мало доставлял леса на 
Асиновский лесопромышленный ком
бинат, мотивируя... слабой переправой 
через Чулым. А  в эти дни совсем пре
кратил поставки, опять же ссылаясь на 
запрет автоинспекции. Зато на нижнем 
складе Ореховского, ОЛК создан запас 
в десятки тысяч гсубометров неразде- 
ланной древесины, сзщьба которой в 
летнее время не может не вызывать 
тревоги. А  в десятке километров от 
этого «буферного» склада лесоперера
батывающий комбинат работает на го
лодном пайке. Стоило ли подобную 
практику хозяйствования облекать в 
высокие формы «рабочих эстафет» и 
«договоров о содружестве»?

В принципе, здесь речь идет об эле
ментарных бревнах. Подобных тем, 
которые исстари использовались как 
главный элемент в таранах для штур
ма неприступных крепостей. Но какой 
еще нужен таран для того ведомствен
ного забора, который разделил на том
ской земле предприятия «Томлеспрома» 
и «Союзплитпрома» одного и того же 
министерства? Вероятно, твердое слово 
партийных организаций, где на учете 
стоят коммунисты, руководители, по
ставившие подписи под договором в 
папке с золотым тиснением.

Наш корр.
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На контроле — 
подготовка к страде М ЕСЯЧНИК А КТИ В Н О С ТИ ...

На начало месячника в 
Кривошеинском районе се
мян I и II классов было 
только 49 процентов. В хво
сте оказались хозяйства, со
бравшие в прошлом году 
высокий' урожай зерновых. 
В совхозе «Володинский», 
например, из 1.054 тонн за
сыпанных на хранение се
мян только два процента 
отвечали требованиям I и II 
классов. В чем' же тут при
чина? Конечно, можно ви
нить сырую осень, когда в 
прямом смысле слова при
ходилось отжимать из зерна 
воду, пропуская его через 
сушилки по нескольку раз. 
Но почему же тогда в со
седнем совхозе «Петров
ский» картина совершенно 
иная — 81 процент семян 
там I и II классов? Еще вы
ше результат — 97 процен
тов — в совхозе «Белосток- 
ский».

— Мне, как специалисту, 
стыдно, что, собрав высо
кий урожай зерновых, не 
сумели получить хороших 
семян, — говорит главный 
агроном совхоза «Володин
ский» Г. М. Золотухин. — 
Никуда не годные у нас 
сушильное хозяйство, склад
ские помещения. Не только 
не успевали перерабатывать

поступающий с поля хлеб, 
но и сдерживали темпы 
уборки по этой причине. По 
сравнению с предыдущим 
годом валовой, сбор зерна 
удвоился, а мощности оста
лись те же. Конечно, иска
ли выход, фуражное зерно 
пропускали через АВМ, но 

• хороших семян, повторяю, 
не получили. Еслц не при
нять мер, то подобное мо
жет случиться и нынче.

Понятна горечь главного 
агронома. Человек он, бе
зусловно, болеющий за об
щее дело. В начале марта, 
с выходом Геннадия Ми
хайловича после отпуска на 
работу, в хозяйстве нача
лась подготовка семян, их 
воздушно-тепловой обогрев. 
Но ведь проблема с сушиль
ным хозяйством возникла 
не прошлой осенью, а го
раздо раньше. На совхоз
ном, складе лежат в ожида
нии монтажа две новые су
шилки. В совхозе много го
ворят о том, что «Томск- 
транссельхозтехника» неоп
равданно растянула завоз 
комплектующих узлов, о не
совершенстве финансирова
ния, о том, что некому вес
ти монтаж оборудования. 
Вот так послушаешь, да и 
невольно подумаешь: а не
присесть ли в рядок с ру

ководителями хозяйства, да 
не потосковать ли с ними 
за компанию?

Проблемы, конечно, есть. 
Но нельзя забывать о сего
дняшних делах. При жела
нии осенью и на старой су
шилке , можно было достичь 
большего, организуй там де
ло как следует. Но вот это
го как раз и не получи
лось. В совхозе умудрились 
перемешать 50 тонн овса II 
класса с некондиционными 
семенами. В итоге и без 
того малое количество 
классных семян уменьши
лось на четыре процента. 
Что касается плохого сос
тояния складских помеще
ний, то наивно рассчиты
вать на помощь дяди со 
стороны, тут уж, извините, 
можно и самим побеспоко
иться. Неудовлетворительно 
до сих пор шла вывозка 
семян из обменного фонда. 
Лишь только ударный ме
сячник подтолкнул воло- 
динцев к действиям. За не
делю они подняли класс
ность семян на 15 процен
тов. Лед, казалось бы, тро
нулся, но проблемы тем не 
менее остаются. Решение 
их видится прежде всего в 
изменении подхода к обес
печению хозяйства собст
венными классными семе
нами.

Партнером володинцев по 
соревнованию является 
совхоз «Петровский». В се
менной фонд здесь прошлой 
осенью было засыпано 917 
тонн, или 104 процента к 
плану. Из них — 401 тонна 
овса I класса и 150 тонн 
пшеницы II класса. При
чем 50 процентов семян 
подготовлено в Елизарьев- 
ском отделении, сушильное 
хозяйство которого далеко 
не совершенно. Просто здесь 
добросовестно поработали 
сушильщики И. А. Миллер, 
В. Г. Кривошеин, В. Е. Ка- 
ричев и Н. М. Еранаков. В 
отделении своевременно
провели первоначальную 
очистку семян. А  для того, 
чтобы зерно «не горело» на 
току, применили для его 
сушки установку активного 
вентилирования. Постоянно 
получали сушильщики по
мощь и поддержку со сто
роны главного агронома 
совхоза В. П. Янцена. И 
сейчас здесь стараются с 
полной отдачей использо
вать каждый день месячни
ка для подготовки семян к 
весеннему севу.

Большая работа проводит
ся семенной инспекцией, 
возглавляемой Н. И. Нови
ковой. Зимой она, пожа
луй, больше и чаще, чем не
которые руководители, . ин

тересовалась состоянием се
менного фонда в хозяйст
вах. В настоящее время ин
спекцией отобраны пробы 
семян, запасенных в райо
не. Они обогреты, протрав
лены и посажены в почву. 
На основе полученных ре
зультатов совхозам будут 
даны рекомендации по 
предпосевной подготовке се
мян.

Это текущие заботы ме
сячника. Но, чтобы впредь 
избежать повторения ны
нешней ситуации, уже сей
час необходимо подумать о 
развитии сушильного хозяй
ства. В совхозах нужно 
смонтировать семь сушиль
ных комплексов. Беда в 
том, что в районе до сих 
пор не знают, кому пору
чить это дело. «Томсксель- 
хозмонтажкомплект» , вроде 
бы не берется, а на услуги 
наемных бригад рассчиты
вать не приходится. Оста
ются шефы, но кто их обя
жет? Думается, пора уже 
на уровне областных ве
домств решить вопрос о 
монтаже сушилок, посколь
ку эта проблема касается 
не только Кривошеинского

Проба своего умения
Около ■ 70 учащихся I и II 

курсов трудятся на отделке 
9“Этажного жилого дома по 
улице Смирнова. Часть из 
них проходит здесь под ру
ководством опытных строи
телей производственную 
практику, а остальные тру
дятся в порядке помощи ба
зовому предприятию дек .

Пора обновления
Вторую жизнь начнут 

скоро учебные помещения 
училища. Базовые предпри
ятия — дек , завод КПД, 
трест «Спецстроймеханиза- 
ция» заканчивают оборудо
вание мастерских ручной 
и контактной сварки, шту
катурно-малярной, строи
тельно-дорожных машин.

В подвальном помещении 
учебного корпуса ребята по
строили тир.
Идет операция «1+1»

в  нарядно оформленном 
кабинете химии школы 
№ 30 состоялась встреча 
учащихся восьмых и деся
тых классов с ветеранами 
труда дек, завода КПД. 
ереди участников были 
уча'щиеся ГПТУ О. Осланов 
и е. Горников из группы 
газоэлектросварщиков. Они 
рассказали об училище, 
призвали школьников при
обретать профессию строи
теля.
В наступательном 

духе
200 учащихся пришли на 

открытое комсомольское со
брание «В борьбе с право
нарушениями нет места рав
нодушию и формализму». 
Главный мотив выступлений 
и принятого решения — 
каждый член коллектива 
должен повысить свою- от
ветственность за поведение 
товарища.

Приглашают 
в стройотряд

района.
Ю. МОЛОДЦОВ, 

наш • корр.
Кривошеинский район.

До начала трудового се
местра еще далеко, но ше
фы училища — студенты 
ТИСИ уже озабочены под
бором ребят, которых они 
возьмут с собой Б стройот
ряд.. Члены комитета 
ВЛКСМ побывали в учили
ще; наметили для включе
ния в состав ССО около 50 
ребят.

Р. ЛЕОНОВА,
заместитель директора 
по учебно - воспитатель

ной работе ГПТУ-33.
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Ч УТЬ больше 
года мы рабо
таем в новых 

условиях. Я бы назвал это 
время периодом освоения. 
Совет РАНО, руководители 
хозяйств, трудовые коллек
тивы постепенно утвержда
ются в своих правах.

— и довольно успешно. Ведь 
ваш район вышел победите  
лем областного социалистиче
ского соревнования за 1983 год.

—Да, хозяйства района 
поработали неплохо. Годовой 
п.дан по продаже государст
ву молока выполнен на 109, 
мяса — на 102 процента. 
Существенно возросла про
дуктивность дюлочного ста
да по сравнению с 1982 го
дом. Урожайность зерновых 
увеличилась на 3,8 центне
ра и достигла 13,9 центнера 
с гектара, несмотря на то, 
что погода нас не очень-то 
баловала. Производитель
ность труда за год возросла 
на 9 процентов. В районе 
сейчас нет ни одного убы
точного хозяйства. Конечно, 
в .зто.м большую роль сы
грало повышение закупоч- 
HI.IX цен. Наши экономисты 
посчитали, как район срабо
тал бы без государственной 
дотации: убытки сократи
лись на три миллиона че
тыреста тысяч руб.чей.

— Артур Алексеевич, какая 
в этом заслуга совета РАП07  

—Объединенные люди все
гда сильнее одиночек. Сила 
районного агропромышлен
ного объединения — в един
стве целей организаций, 
входящих Б его состав. 
Своей основной задачей со
вет РАПО счита.п и счита
ет — обеспечение этого 
единства для все большего 
увеличения производства 
сельскохозяйственной про
дукции и улучшения ее ка
чества. Это задача государ
ственная, и все ведомствен
ные интересы должны быть 
Подчинены . ей, а не наобо
рот.

Возьмем конкретный при
мер. Раньше бы.до у нас 
как: «Сельхозтехника» ре
монтирует оборудование на 
фермах, а совхозы его экс
плуатируют, то есть за ре
монт отвечали одни, а ,за 
то, как используется обо
рудование после ремонта, — 
другие. У  хозяйств были

У

>
Передовая работница галь

ванического участка Том
ского электромеханического 
завода Л. С. Саргизова ус
пешно справляется со сво
ими производственными за
даниями: их она выпол
няет быстро, с высоким ка- 
чество.м. Недаром ее имя 
часто называется в числе 
победителей в соцсоревнова
нии.

Фото А. Батурина.

обоснованные претензии к 
станции техиичесноТо об
служивания животноводства 
за некачественный и неопе
ративный ремонт. Там же 
отвечали, что в поломках 
виноваты только совхозы, 
ибо не обеспечивают долж
ный контро.чь за использо
ванием оборудования и уход

ремонтно -  эксплуатациои- 
ные бригадь!, подчиненные 
«Сельхозтехнике». В такую 
бригаду входят ыартер-на- 
ладчик, электрик, сяесарь- 
сварщик и сантехник. Вчет
вером Они обслуживают все 
животноводческое оборудо
вание в совхозе. Реоргани- 
завдя оправдала себя. Ре-

иярт план по поставке ми
неральных удобрений. В 
нашем районе есть торфо- 
болота. Совет РАПО давно 
добивается, чтобы торфо- 
компосты производились 
здесь, но дело стоит на ме
сте.

Совет корректирует планы 
строительных организаций

ский» показал, насколько серь
езно интересуются проблема
ми оплаты труда на подряя* 
специалисты хозяйства. И се
годня на заседании совета 
РАПО ключевым стоял вопрос 
о совершенствовании методов 
и форм бригадного подряда.

— Совет объединения при
дает изучению коллективно
го подряда первостепенное 
значение и настаивает на

РАПО: рремя действия

ЭТО ТОЛ ЬКО Н А Ч А Л О ..
А. А. Пауль, председатель совета Чаинского РАП О ,  

о т в е ч а е т  на в о п р о с ы  к о р р е с п о н д е н т а

за ним. Подчас трудно было 
разобраться, кто прав, а кто 
виноват, '

Так, в совхозе «Бундюр-
ский», на Черемховской
ферме осенью прошлого
года рабочие станции вме
сто необходимого наклонно
го транспортера установили 
насОс, который совершенно 
не обеспечивал удаление 
навоза. Или, напротив, ког
да вводили новые дворы в 
совхозе имени Тельмана,
«Томске ельхозмонтажкомп- 

лект» поставил новое обо
рудование. Монтаж был Про
веден на совесть. Однако в 
хозяйстве не закрепили сле
саря, который бы посто
янно следил за работой аг
регатов. В результате очень 
скоро порвались цепи наво- 
эртранспортеров. Пришлось 
вызьшать ремонтников Из 
«Се.дьхозтехН1-1ки».

Чтобы такие вещи не пов
торялись, совет РАПО ре- 
ши.я возложить обязанности 
и по ремонту, и по эксплу
атации оборудования на спе
циально созданную эксплу
атационно-ремонтную служ
бу. В каждом хозяйстве 
стали работать комплексные

МОНТ Оборудования стал про
водиться быстрее и качест
веннее, улучшилось также 
его обслуживание.

У совета РАПО многопла
нов. Мы добиваемся, чтобы 
«Сельхозтехника» взяла хо
зяйства на комплексное 
техническое обслуживание, 
чтобы совет РАПО доводил 
этой организации лимиты. 
Не удовлетворяет нас работа 
обменного пункта. Не во 
всех хозяйствах еще есть 

■ пункты техобслуживания. В 
районе нет станции для про
ведения ТО-3 на «Киров
цах». Эти проблемы и ре
шаем сейчас.

— Вы рассказали о том, как 
развивались и развиваются 
отношения между «Сельхоз
техникой» к совхозами. А  как 
работают в РАПО другие парт
неры; «Сельхозхимия», строи
тельные организации.

— Честно сказать, плохо. 
Если в «Сельхозтехнике» 
нам порой идут навстречу, 
то в объединении «Сельхоз
химия», в ПМК-8 «Межкол- 
хозстроя», СУ «Томсксель- 
строя* и ПМК - 1 «Союз- 
томекмелиорации» предпо
читают работать по старин
ке. «Сельхозхимия» регуляр
но из года в год не вьшол-

По следам наших выступлений

« З А К А З  НА КО Р О В У»
Корреспонденция «Заказ 

на корову», опубликован
ная Б газете «Красное зна
мя» 3 февраля, обсуж
дена в .управлении сель
ского хозяйства ' облис
полкома. Вопросы, постав
ленные в указанной коррес
понденции, управление счи
тает совершенно своеврю- 
менными, а критику недо
статков в работе специали
зированных хозяйств и 
ферм — справедливой.

В настоящее время со
ставлена и утверждена про
грамма и тематика прове
дения занятий в областной 
школе передового опыта по 
направленному выращива
нию телок и нетелей на ба
зе спецхоза «Гигант». Пер
вое занятие и обмен опы
том уже проведены с руко
водителями, специалистами 
и работниками животновод
ства совхоза им. X X I съезда 
КПСС. Обучение руководи
телей и специалистов ос
тальных спецхозов будет за
кончено в первом полуго
дии 1984 года.

На заседании коллегии уп
равления сельского хозяй
ства облисполкома рас
смотрен вопрос «О програм
ме межпородного скрещива
ния для улучшения про

дуктивных качеств молоч
ного стада в колхозах и 
совхозах области». Этой 
программой в молочном 
скотоводстве на 1984—1990 
годы предусмотрены меро
приятия, вьшолнение кото
рых позволит повысить уро
вень селекционной работы 
в имеющихся и вновь соз
даваемых племенных хо
зяйствах и фермах, укре
пить материально - техни
ческую базу, а также улуч
шить коренным образом со
стояние зоотехнического 
учета. Будут приняты меры 
к тому, чтобы во всех кол
хозах и Совхозах укомплек
товать штаты. зоотехников- 
сеяекционеров.

Со стороны специалистов 
управления сельского хозяй
ства облисполкома и гос- 
племобъединения принима
ются меры к тому, чтобы в 
специализированных хо
зяйствах и на фермах уско
рить разведение помесного 
маточного поголовья, что 
позволит достичь значитель
ной прибавки валового про
изводства молока в хозяйст
вах области.

В. ЕГОРОВ,
начальник областного
управления сельского 

хозяйства.

по вводу сельскохозяйствен
ных объектов. Но как эти 
планы выполняются? В про
шлом году СУ «Томсксель- 
строя» освоил только 59,3 
тысячи рублей капитало
вложений, когда должен был 
освоить 230 тысяч. ПМК-8 
освоила лишь 66 процентов 
плановых капиталовложе
ний. Строители ставят мас
су условий («дайте подстан
цию», «дайте металлическую 
решетку» и т. п.), а со сторо
ны совхозов не принимают 
никаких. Равноправное ли 
это сотрудничество? Здесь 
пожалеешь, что РАПО пока 
не имеет по,лной экономи
ческой и юридической са
мостоятельности. Единствен
ный’ способ повлиять на не
радивых партнеров — жало
ваться на них от имени со
вета РАПО в вышестоящие 
организации,

— За время командировки 
в районе у меня сложилось  
мнение, что. чаиицы букваль
но все, от доярок до работни
ков райкома партии, замяты 
тщательным изучением кол
лективного подряда. Книги о 
подряде я встречал и в 
ЦОП Рах на фермах, и не раз 
на вашем столе. Вчерашний
семинар школы конкретной
экономики в совхозе «Чаин-

переводе всего растениевод
ства и основной части жи
вотноводства в этом году на 
подряд. В прошлом го
ду мы испытали подряд во 
всех хозяйствах. В звеньях, 
переведенных на новую фор
му организации и оплаты 
труда, урожайность зерно
вых оказалась на 24, а си
лоса на 26,3 процента вы
ше, чем в обычных подраз
делениях. И это без допол
нительных материальных, 
технических и финансовых 
затрат. На подряде произ
ведено 87 процентов молрка, 
больше половины зерна, за
готовлена основная масса 
сена, сенажа, силоса.

Но мы не собираемся ос
танавливаться на достигну
том. В этом Году 91 процент 
пашни закреплен за под
рядными бригадами и звень
ями, почти все МТФ пере
ведены на подряд, больше 
стало таких подразделений 
на откорме скота. Чтобы 
стимулировать руководство 
совхозов к переходу на 
рельсы ко.плективного под
ряда,. совет РАПО принял 
постановление: руководите
лей и специалистов хо

зяйств, где наиболее успещ- 
но внедряется новая форма 
организации и оплаты тру
да, премировать в конце го
да в размере месячного ок
лада.

На заседаниях совета 
РАПО решаются вопросы со
вершенствования коллектив
ного подряда. У нас он пока 
работает не круглый год. 
Выпадают из него подготов
ка техники к посевной, вы
возка удобрений. Оставля
ет же.лать лучшего органи
зация учета. Экономическая 
служба должна работать эф
фективнее. Еще иногда От- 
в.лекаются рабочие из под
рядных звеньев. Нет пока 
подряда ни в «Сельхоз
технике», ни в «Сель- 
хозхимии». В прошлом году 
ни одному звену не было 
выплачено премии за эко
номию затрат. Совет РАПО 
рештгл нынче обязательно 
учитывать не только коли
чество и качество получен
ной продукции, но и ее се
бестоимость. И поэтому, по
ка не начались «горячие» 
деньки, рабочие и специа
листы в школах коммунис
тического труда, в школах 
конкретной экономики
самостоятельно учатся счи
тать. И считать не только 
литры или центнеры. Но и 
сколько стоит это молоко 
или зерно.

— Артур Алексеевич, каким 
бы вам хотелось видеть Чаин- 
ское РАПО в будущем?

■— Больше промышлен
ным, чем аграрным. С раз
витой межхозяйственной 
специализацией. Чтобы ав
торитет РАПО был непрере
каем. Чтобы распреде,пением 
материально - технических 
ресурсов ведал только со
вет, и никаким «ходокам», 
«пробивным» людям не уда
валось ничего ни «выхо
дить», ни «пробить», минуя 
совет объединения. Чтобы те 
недостатки, о которых я 
рассказал, были в скором 
будущем ликвидированы об
щими усилиями. Членов со
вета РАПО хотелось бы ви
деть более активными, ини
циативными, требовательны
ми. Настоящими участника
ми управления.

Беседу вел
Д. БАРЧУК.

«да

Животноводческий комплекс цент
ральной усадьбы совхоза «Кривошеин- 
ский»—предприятие молодое: ему еще 
нет трех лет. 2.727 килограммов моло
ка на корову — с таким результатом 
животноводы комплекса закончили год 
прошедший. Но главный рубеж впере
ди — в этом ГОД.У им предстоит пере
шагнуть трехтыейчный надой. В дости
жении высоких результатов животно

водам помогает образцовая организация 
работы кормоцеха, где трудятся, люди, 
преданные своей профессии.

НА СНИМКАХ: передовые работни
ки кормоцеха Александр Владимиро
вич Галицкий и Иван Арсентьевич Фе
доренко; 12—14 тони кормосиеси в день 
приготавливают на кормокухне комп
лекса.

Фото Н. ПотапоНа.

И Д У Т  ГА ГА РИ Н С КИ Е ЧТЕНИЯ
Общество «Знание» орга

низовало в Томске и обла
сти в связи с пятидесяти
летием со дня рождения 
первого космонавта Гага
ринские чтения. Цикловые 
и разовые лекции прослу
шают рабочие предприятий,

учащиеся профтехучилигц, 
старшеклассники.

Лекции читают ученые 
Томского филиала СО АН 
СССР, СФТИ, ТИАСУРа, 
ТГПИ — профессора В. Г. 
Багров, Ю. Б. Янкелевич, 
кандидаты наук А. Н. Ка-

линенко, Б. В. Кауль, В. И. 
Хамарин, 3. М. Алексеева 
и другие. В магазине «Тех
ническая книга» состоялась 
встреча с учеными Инсти
тута оптики атмосферы СО 
АН СССР.

Гагаринские чтения про
длятся до 12 апреля—даты 
первого полета человека в 
космос. к. МИТЬКИН.

Н Е Р А  Т Р У Д А .  
КАКОЙ ЕЙ БЫТЬ?

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ НОРМИРОВАНИЯ ТРУДА — 
КРУПНЫЙ РЕЗЕРВ РОСТА ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ

Нормирование труда на 
научной основе — важная 
социально - экономическая 
проблема: в ней сходятся
интересы общества, с одной 
стороны, и интересы каж
дого трудящегося — с дру
гой. Задача заключается в 
том, чтобы наилучшим об
разом сочетать эти интере
сы.

С начала нынешней пяти
летки проделана определен
ная организаторская работа 
по совершенствованию нор
мирования труда, улучше
нию качества действующих 
норм времени, снижению 
трудоемкости выпускаемой 
продукции. Удельный вес 
технически обоснованных 
норм в целом по промыш
ленности увеличился до 74,8 
процента. 'Только в 1983 го
ду . было пересмотрено в 
сторону увеличения 96,5 ты
сячи норм, что в два раза 
больше, чем в 1982 году. За 
два последних года умень
шена потребность в трудо
вых ресурсах примерно на 
2 тысячи человек, а это не
малый народнохозяйствен
ный эффект.

Большая работа прово
дится в объединениях «Кон
тур», «Полюс», жСибэ.чекТро- 
мотор» и «Сибкабель», на 
манометровом, электролам
повом, подшипниковом за
водах и некоторых других 
предприятиях. Однако, кри
тически оценивая сде.лан- 
ное, можно прямо сказать, 
что состояние дел не отве
чает требованиям и даже 
несколько хуже, чем это 
было в десятой пятилетке. 
Свь:ше 10 тысяч человек 
работают без нормирован
ных заданий, а еще 10,5 ты
сячи — по опытно-статисти
ческим нормам.

Длительное применение 
устаревших опытно-статис- 
тичёских норм неизбежно 
приводит к Тому, что они 
из меры труда превращают
ся в средство регулирова
ния заработной платы. Как 
следствие, нарушается со
циалистический принцип 
оплаты По труду, сдержи
вается рост производитель
ности Труда, перерасходует
ся фонд заработной платы.

На' таких предприятиях, 
как заводы ремонтно-меха
нический (объединение
«Томлеспром»), дрожжевой, 
на м е б е л ь н о м  ком
бинате нормы выработ
ки перевыполняются на 70 
—90 процентов, а на заво
дах крупнопанельного домо
строения и ЖБК-100 отдё.ль- 
ные бригады перевыполня
ют нормы на 228—473
процента. Не упорядочено 
нормирование труда в объ
единениях «ТомскОблбыт- 
техника», по фотохудожест- 
венным и прочим видам ус
луг, на предприятиях уп
равления хлебопродуктов.

Возможности предприя
тий используются не полно
стью, снижается роль та
рифной системы. Так, на 
комбинате хлебопродуктов, в 
карьероуправлении, на обув
ной фабрике, где как раз не
благополучно с нормирова
нием труда, рост средней

зарплаты опережает рост 
производительности труда на 
*3—14 процентов. Крайне 
низким остается охват нор
мированными заданиями ра
бочих. занятых во вспомо- 

. гаТельном производстве.
На ряде предприятий не 

уделяется нужного внима
ния нормированию труда 
ИТР и служащих. Так, на 
заводе измерительной аппа
ратуры нормируется труд 
только 40 процентов ИТР и 
13,5 процента служащих, на 
предприятиях местной про- 
.мышленности — около 15 
процентов.

Необходим строжайший 
контроль за разработкой и 
осуществлением мероприя
тий, направленных на сни
жение трудовых затрат, за 
выполнением календарных 
Планов пересмотра действу-  ̂
ющих норм. Иной раз такие 
планы вообще отсутствуют 'ы' 
на предприятиях или со- ] ’ 
ставлены формально. Быва
ет, к сожалению, так, что 
нормы времени не пере
сматриваются даже после 
внедрения мероприятий По 
НОТ. автоматизации и при 
замене о б о р у д о в а н и я .  
Оформление материалов не 
всегда подкрепляется расче
тами, результатами хроно- 
метражных наблюдений, не 
проводится необходимая 
разъяснительная работа, 
что, естественно, при повы
шении норм выработки вы
зывает недбумение работаю
щих.

Слабо еще применяются 
системы материа.льного сти
мулирования за разработку 
и внедрение прогрессивных, 
технически обоснованных 
норм труда, а также пере
смотр норм по инициативе 
рабочих. Удельный вес пре
мий в заработной Плате ра
бочих за выпо.чнение зада
ний по технически обосно
ванным иорма.м составляет 
1—5 процентов. Робко ис
пользуется возможность 
увеличения премий до 25 
процентов мастерам, началь- 
ника.м участков, смен, инже
нерно-техническим работ
никам — там. где свыше 80 
процентов рабочих трудят
ся на основе отраслевых и 
межотраслевых нормативов.

Важную роль в совершен
ствовании нормирования 
труда должны играть спе
циалисты этого дела. Одна- ij. 
ко в последнее время наме-  ̂
тилась тенденция к их со
кращению. Число нормиров
щиков на промышленных 
предприятиях области за 
последние восемь лет сокра
тилось на 4,9 процента. В 
то врел1я как численность 
ИТР возросла на 5 процен
тов.

Необходима глубокая 
разъяснительная работа. На
до регулярно проводить се
минары, смотры, обобщать 
положительный опыт. В 
этом важнейшем деле дол
жны помочь постоянно дей
ствующие производственные 
совещания.

м. к о л о т о в к и н ,
заместитель заведующе
го отделом по труду 

облисполком а.

Не м е д л е н н о  выехать 
на верхний склад, со
брать людей и перего

ворить... Все они сейчас гра
мотные, все понимают си
туацию, а дело-то не клеит
ся. Второй день в звеньях, 
которыми распоряжается 
заместитель бригадира Ге
оргий Шмырин, выработка 
«качается», дневные зада
ния не выполняются. А ведь 
каждая заминка дорого 
обойдется коллективу.

Эти мысли со вчерашней 
планерки не давали покоя 
начальнику Васюганского 
сплавучастка Владимиру 
Семеновичу Кирьянову. За
минка была тем более опа
сной, что новый коллектив, 
созданный из двух лесоза- 

• готовительных комплексов 
Георгия Матвеевича Шмы- 
рина II Леонида Петровича 
Салькова, еще не обрел уве
ренности, живет всего вто
рой месяц.

С VTpa Владимир Семено
вич приг.ласил к себе эконо
миста рльгу Павловну и 
распорядился:

— Срочно сделайте анализ 
работы вальщиков и трак
тористов, проверьте выра
ботку на человека и маши
ну.

Ольга Павловна хотела 
что-то возразить, но Влади
мир Семенович упрямо мот
нул головой:

— Сравните с прошлым 
месяцем. У вас все анализы 
должны быть готовы в лю
бую минуту: ведь вы вклю
чены в состав комплекса и 
ДО.ИЖНЫ знать, что с ним 
будет Нереэ день, неделю... 
Все знать. Через час выез
жаем в лесосеку.

Ребята на верхнем складе 
не ожидали такого стреми
тельного поворота' дел. 
Только вчера Владимир Се
менович был в деляне вме

сте с представителем из 
Каргаска, рассказывали о 
февральско.м Пленуме ЦК 
КПСС, о задачах, которые 
надо решать сегодня, отве
чал на вопросы. Это был 
«единый политдень». Но те
перь у  Кирьянова другое 
лицо: он хмурый, сосре
доточенный. Посматривал на 
входящих ребят, помечал 
что-то в тетради.

Коротко суть дела такова.. 
Б Староюгине решились на 
смелый шаг; два довольно 
известных и устоявшихся Ле
созаготовительных комплекса 
объединили в один коллектив , 
из 73 человек! В пользу тако
го объединения было много 
доводов. Ремонтная бригада 
сплавучастка до этого одна об
служивала оба комплекса, тан 
что с созданием единого кол
лектива ей стало еще удоб
нее. С приходом новой агре
гатной техники те, кто на ней 
стал работать, оказались в бо
лее выгодном положении. Но 
из-за того, что лесфонд здесь 
то островами растет, то на пе
ресеченной местности, в иных 
местах его удобнее брать 
вручную. Вот и решили, что 
в одном коллективе проще бу
дет распоряжаться, куда и на
кую технику расставить. Луч
ше стало с использованием  
бульдозеров.

И еще один важный шаг 
сделали здесь. Раньше челю
стные погрузчики были отде
лены. Получалось так; если в 
одном комплексе пес хуже 
уложен, водители старались 
брать больше от другого. Те
перь погрузчики в комплексе, 
мастера следят, чтобы древе
сина в штабелях была уложе
на аннуратно, чтобы подъезд
ные пути были сделаны во
время и хорошо. Вошли в нол- 
лектиа шоферы автобусов^ за
нятые на перевозке людей.

Мысль о создании одного 
коллектива созрела в недрах 
самого участка, но для осу
ществления ее надо было про
вести большую подготовитель
ную работу. Тут без экономис
тов не обойтись. Частым гос
тем, даже не. гостем — помощ
ником, стала в Староюгине на- 

■ чальник планово-экономиче
ского отдела Каргасоксного ле
сопромышленного комбината 
Раиса Эдуардовна Михайлова. 
Эрудированный й опытный 
специалист пришелся кстати.

В О ВРЕМЯ совместной 
поездки в Староюгин- 
ские лесосеки мы мно

го говорили с Раисой Эду
ардовной о смелом экспери
менте. Она защищала его 
горячо, с выводами и ана
лизами в руках. Вот к не

что дает коллективу свобод
ное маневрирование средст
вами производства.

МЕНЯ к вам 
один .вопрос, — 
глядя в знако

мые лица рабочих, строго 
сказал Кирьянов. — Почему

му сводились ее доказатель
ства.

В прошлом году, напри
мер, в январе двумя ком
плексами было заготовлено 
19,5 тысячи кубометров. Ны
нче за это же время на 
3.100 кубометров больше, а 
к доведенному плану даже 
на 4.300, то есть он выпол
нен на 123 процента.

— Кубометр стал дешев
ле, — горячо, словно про
тивнику, доказывала Раиса 
ВдуардоБна. — Пусть на 0,8 
копейки, но дешевле, хотя 
здесь применяют, сегодня 
дорогостоящие валочные ма
шины «ЛП-19». Они еще ос
ваиваются, так что просмат
ривается резерв снижения 
себестоимости. Возросла зар
плата-, производительность 
труда все равно растет бы
стрее. Взаимная ответствен
ность обеспечивает рост 
производительности труда и 
снижение себестоимости. Вот

второй день вы срываете 
суточные задания?

Наступила тишина. Слы
шно стало, как о стены ва
гончика шуршит снег.

— В январе у вас были 
высокие показатели и 
вдруг... «захромали».

Начальник знал, что на 
заработки никто не мог 
обижаться. Это.му он все
гда придает первостепенное 
значение. Некоторые издер- 
»-'й , конечно, случаются. 
Но поиск идет постоянный, 
и после того, как два кол
лектива объединились, в 
конторе четырежды пере
считывали зарплату за пер
вый месяц. Не так-то просто 
все.

Владимир Семенович убе
дился, что очень важно 
правильно установить коэф
фициент трудового участия 
каждого члена коллектива;

Это только так считается, 
что в тайге все — лесозаго
товители. На верхнем скла
де работают люди семнадца
ти профессий! И у каждого— 
свой разряд, своя тарифная 
ставка. Так вот, сумма та-

П О т  д
Р у ж

Действительно, разговор по
лучился крутой. Начальник ни
чего не забыл. Напомнил, что 
не беспричинно снизились 
темпы в феврале: в первой
половине не отработано 6 
тракторо-смен. А почему? В ян
варе не соблюдали график 
технических уходов, не поза
ботились ор>ганизовать их в

.ОЧЕРК
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рифных ставок всех;, кто 
необходим для выполнения 
плана, делится на плановое 
количество кубометров. И 
таким образом получают 
комплексную расценку за 
кубометр. Этот тариф и бе
рется при определении КТУ 
за единицу. Остальные пре
миальные суммы распреде
ляет совет комплекса.

Да, на заработок у них 
никто не мог обижаться.

— Я смотрел ваши кар
точки в бухгалтерии, ,— 
продолжал Владимир Семе
нович. — у  тебя, Георгий 
(он посмотрел в сторону За
местителя бригадира Г. М. 
Шмырина), в январе приш
лось на руки 630 рублей, у 
тебя, Алексей (он перевел 
взгляд на вальщика Ярос
лавцева), — 563 рубля... А  
чем вы отвечаете госудах)-
СТВУ2

ночные часы. Это сразу ска
залось на механизмах.

Но эта причина леж ала на 
поверхности. О ней знали все. 
О главном Владимир Семено
вич еще не начинал. Сегодня
шняя его поездка в лесосеку 
навела на другие мысли: Ока
залось, звенья, с которыми ра
ботал Георгий Шмырин, стара
лись «алить стволы потолще, 
в которых побольше кубомет-

gOB, а потоньше оставляли, 
ред от этого двойной; по
том придется платить штрафы 

за недорубы, а из-за того, что 
вальщики быстрее уходили 
вперед, бульдозеры не успева
ли делать подъездные пути к 
штабелям. Это срывало рабо
ту транспортного комплекса, в 
конечном итоге сдерживало 
формировку плотов на нижнем 
складе.

Разговор уже перевалил 
свою «пиковую» вершину, 
когда, несмотря на суббот
ний день, на верхнем скла
де появилась Раиса Эдуар
довна Михайлова. Ей то
же надо было во всем разо
браться на месте. Бригадир 
Дешад Сальков, конечно.

сильный, опытный человек, 
но ведь таким коллективом 
руководить совсем не про
сто, и проблемы возникают 
посерьезнее. Сейчас только 
в совете комплекса 15 чело
век!

Самым тревожным было 
то, что После первого же 
«торможения» появилась 
вдруг неуверенность. А 
учитывать бригадиру надо 
многое. Вот, например, в 
старом, «своем», комплексе 
все заработанные премиаль
ные надбавки делили поров
ну. Теперь действует коэф
фициент трудового участия. 
И этот КТУ не всем нра
вится, хотя как раз теперь 
заработок распределяется 
справедливее.

Не знала Раиса Эдуардов
на, что бригадира и его за
местителя беспокоят еще 
многие проблемы, на кото
рые они сами не получили 
ответа. Как быть, если по
ловина комплекса валит лес 
вручную, а вторая—на агре
гатных машинах. Хотя на 
чокерном тракторе «ТТ-4» 
труднее, а на валочной ма
шине «ЛП-19» легче и боль
ше сделаешь, нормы ус
тановили почти одинаковые. 
Нельзя использовать ре
зерв взаимозаменяемости, 
потому что тракторист 
с «ТТ-4» не может пере
сесть за рычаги агрегатной 
техники. И еще одно не
удобство мешает делу. Та 
часть комплекса, у которой 
ручная валка, работает за 
4—5 километров. Постоянной 
связи нет. Приедет на авто
бусе начальник комплекса 
раз в два-три дня, ознако
мится—на этом и вся связь 
кончается. Леонид Петрович 
Сальков считает, что бри
гадиром комплекса пока что 
он значится формально, по
тому что до конца свои

права использовать не мо
жет.

Однако всем, от начальни
ка до слесаря, было ясно од
но: поиск надо Продол
жать, никто не имеет права ,, 
останавливаться.

ЕЧЕРОМ мы встрети
лись с Владимиром 
Семеновичем и Раи

сой Эдуардовной.
— Все вопросы, которые 

волнуют бригадира, решить 
можно, — заметил началь
ник. — На трелевке леса , ■ 
применять только «ЛП-18» ' ' 
при ручной валке, при ма
шинной — «ЛТ-154». И все. 
Будет полная взаимозаме
няемость машинистов. Ма
шинная и ручная валка в 
комплексе дополняют друг 
друга.

Сейчас у староюгинцев 
много дел. Поиск продолжа
ется. Запасов хлыстов в 
тайге у них нет, и они не 
нужны, потому что весной 
староюгинские заготовители 
превращаются в сплавщи
ков. А у тех—свои навига
ционные дела. Вот почему 
создание единого комплекса 
на верхнем складе, а второ
го. КОТОРЫЙ соединит тран- 
спортншй комплекс и брига
ду,—на формировке плотов, 
продиктовано самой жиз
нью. А там недалеко до пе
рехода всего сплавучастка 
на хозрасчетный подряд, и 
тогда оплата будет произ
водиться по конечной фазе 
— формировке плотов. Для 
сплавщиков плот — готовая 
продукция.

У староюгинцев есть цель.
14 бо.льшэя. И им продол
жать поиск резепБов. Этот 
поиск — как потайная пру- Г 
жина. Нашел к ней ключ — 
срабатывает заложенная в 
ней энергия.

П. КОЛОТОВКИН.
Каргасокекий район. j
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Г П Т У ! Каков мастер произ

водственного обучения—такова и группа. 
Его добрый пример зовет к добрым де
лам.

Если рядом нет чело-С Е М Ь Я :
века, который научил бы ребенка любить, 
то сам он не всегда сможет оценить хоро
шее отношение других.

З А В О Д  g Трудовой коллектив

— первый помощник учителя, и от него 
требуется планомерная, заинтересованная, 
исключительно индивидуальная работа с 
трудными подростками и их родителями.

ПОЛРОСТОК
ком иссия  С О Д ЕЙ С Т В И Я

НА ДЕЛЕ и л и  НА БУМАГЕ?

ВЫПУСК

З ^ й

в  школе № 48 г.Тоиска 1.500 учащихся. Почти треть 
из них — дети работников манометрового .завода. Вот 
уже более десяти лет среди этой части школьников нет 
ни Одного состоящего на зачете в инспекции по делам 
несовершеннолетних. Зато среди детей, родители кото
рых работают на мелких предприятиях, 14 совершили 
правонарушения и состоят на учете в милиции.

Почему такой контраст?
Об этом наш корреспондент ведет беседу с организато

ром внеклассной и внешкольной работы школы ЛЬ 48 
П. И. Абрамовой.

— А секрет очень прост, 
— говорит Полина Иванов
на, — На манометровом за
воде более серьезно, чем на 
мелких предприятиях, за
нимаются воспитательной 
работой со школьниками и 
их родителями. Представи
тели завода постоянно в 
школе: вместе с учителем
они ведут ребят на экскур
сию или лыжную прогул
ку, выступают на классном 
часе, выпускают стенгазе
ту. При таком регулярном, 
общении любой проступок 
подростка становится мгно
венно известен на заводе, 
и реакция трудового кол
лектива на него незамедли
тельна. Шефская работа над 
школой учитывается при 
подведении итогов соцсорев
нования.

Большую помощь в рабо
те с «трудными» нам оказа
ла заводская депутатская 
группа. Депутаты городско
го и районного Советов на
родных депутатов А. В. Ме-

аенцев, Т. А. Болотова, Т. В. 
Заруцкая, Т. Ф. Русина ве
ли индивидуальное шефство 
над трудными подростка
ми. Все четверо подшефных 
нормально закончили учеб
ный год, больше правонару
шений не совершали.

Немало времени посвяща
ют школьным делам члены 
комиссии содействия семье 
и школе при профкоме. Они 
частые участники рейдов 
по микрорайону. Сейчас со
вет занимается подбором 
шефов для трудных подро
стков.

— Не поздновато ли?
— Торопиться здесь нель

зя. Случайные люди школе 
не нужны, они могут только 
повредить делу воспитания. 
Мы довольны шефской ра
ботой молодой рабочей сбо
рочного цеха Нади Умпиро- 
вич. Девушка сумела найти 
подход к трудному подрост
ку Игорю М. Отвлекла от 
друзей, плохо влияющих на 
него, ходила с ним на лы

жах, бывала в семье. Те
перь Игорь Закончил проф
техучилище, у него своя се
мья. Неформально занима
ются шефской работой В. В. 
Кондрашова, А. Д. Бусыги
на, Г. Е. Пшеничникова. У 
них- свои семьи, тем не ме
нее они находят время для 
детей, которым родители не 
уделяют внимания. К сожа
лению, таких энтузиастов 
мало.

— Ваши пожелания ко
миссии содействия семье и 
школе манометрового заво
да.

— Больше заниматься ин
дивидуальной работой с 
подростками. Пока все ме
роприятия рассчитаны на 
охват класса в целом. А 
ведь дети разные, и подход 
к ним нужен исключитель
но индивидуальный. Много 
лет просим мы комиссию 
содействия направить в 
школу молодых рабочих и 
инженеров-мужчин, способ
ных увлечь ребят техниче
ским творчеством, спортом, 
туризмом и другими полез
ными делами. У  женщин 
это пока не получается. Ну
жны боевые ребята для ор
ганизации отрддов «Юные 
друзья милиции» и «Юный 
дзержинец». объединение 
усилий комсомольских орга
низаций завода и школы 
позволило бы нам получить 
более полную информацию

о том, чем заняты школьни
ки после уроков.

В микрорайоне завода от
крыт детский клуб «Ромаш
ка», но работает он в основ
ном с м,падшими школьни
ками. В кружке «Хозяюш
ка» предпринята попытка 
научить девочек готовить 
обед, шить , одежду. Но раз
ве этому научишь без плит 
и швейных машин? Да и 
работает этот кружок толь
ко днем, когда ребята в 
школе.

Завод несколько лет назад 
лишил нас ученического 
конвейера в цехе, а взамен 
ничего не нашел. На днях 
партком рассмотрел вопрос 
об организации .производи
тельного труда, обязал двух 
начальников цехов создать 
производственные участки 
для школьников. Надеемся, 
что решение парткома во
плотится в жизнь. Это бу
дет реальный вклад пред
приятия в осуществление 
школьной реформы.

— Из нашей беседы мож
но сделать вывод, что, не
смотря на б.чагополучную в 
общеи-то картину (ни од
ного правонарушения у де
тей работников манометро
вого завода), работа комис
сии содействия семье я 
школе строится пока не так, 
как обязывает это делать 
положение об этой комис
сии.

— Совершенно верно. 
Этим документом не всегда 
пользуются. А  ведь он не 
только обязывает, но и пре
доставляет общественности 
большие права. Ими надо 
воспользоваться в полной 
мепе.

Беседу вела
В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

ПО СЛЕДАМ  
ТРЕВОЖНЫХ 

С В О Д О К
Из сводки преступлений, совершенных за последнее 

время Ийдростками, мы взяли два эпизода и проследили, 
что они повлекли за собой, какой общественный резо
нанс вызвали.

^  Учащийся школы № 1S г. Томска Михаил Капустин со- 
в(ршил кражу вещей в сарае. Через по.гторы недели, пока 
шло следствие, из хулиганских побуждений оборвал Трубки 
телефона-автомата.

Нелегко с,ложилась судьба 14-летнего подростка. Роди
тели разош.лись. Мама отказалась от сына, а отец, Гри
горий Иванович Капустин, ныне курсант Томской обла
стной морской школы ДОСААФ, завел другую Семью и 
воспринял приехавшего к нему сына, как насильно на
вязанного матерью. ,

В новой семье Миша не слышал доброго слова, более 
того, отец отличался исключительной жестокостью. Из
бивал до синяков, заставлял есть табак, чтобы отучить 
от курения, В канун Нового года он выгнал и без того 
доведенного до отчаяния сына из дому «в воспитатель
ных целях». Думал: побродит голодный и вернется. Но 
Михаил не вернулся. Он жил в подвалах, питался у то
варищей. Через месяц его задержали за кражу. Потом 
он жил дома, ходил в школу, но Вновь совершил пре
ступление — оборвал трубки телефона-автома»а.

Так жестокость породила жестокость.
А что же отец? Он по-прежнему уверен в своей пра

воте: «Я  же его воспитывал, отучая от плохого». На са
мом деле все делал для того, чтобы сын ушел из дома, 
встал на путь преступления. Такой финал был неизбе
жен.

♦  Восьмиклассники школы № 5 г. Томска Е. Дмитриев, 
А. Усынин, В. Светлалов, В. Нвжальских, Ю. Бочарников со- 
верши.ли ркд краж личного и 'государственного имущества — 
вз..1ймыва.ли сараи и склады.

Кировский народный суд приговорил Дмитриева к 
4 годам, Усынина и Светлакова — к 3 годам лишения 
свободы. Решая судьбу Бочарникова и Нежаяьских, суд 
определил им бтсрочку исполнения приговора, связан
ного с лишением свободы. Однако выводов ребята не сде
лали, предписаний народного суда не выполнили: от учебы 
уклонялись, совершили кражу консервов в магазине 
«Океан». Инспекция по делам несовершеннолетних Ок
тябрьского РОВД обратилась в народный суд с ходатай
ством об отмене отсрочки исполнения приговора за ра
нее совершенное, преступление.

Вина ребят велика, и они сполна понесут наказание за 
содеянное. Но вот вопрос: чувствуют ли свою вину за 
плохое воспитание родители? И как трудовые коллекти
вы помогают трудным семьям?

Мама Евгения Дмитриева, Людмила Петровна Дмит
риева,—работница АХЧ мединститута; отец, Валентин 
Александрович Дмитриев (последнее место работы 
ГРСУ), семью бросил, пьянствует.

Отец Алексея Усынина, Геннадий Федорович Усынин, 
— столяр управления административными зданиями 
об.лисполкома.

Ма.ма Владимира Светлакова, Людмила Ивановна 
Диденко, работает на заводе резиновой обуви, воспиты
вает сына без Отца.

Отец Вячеслава Нежальских, Александр Андреевич 
Нежальских, — электросварщик завода «Электроцентро- 
лит» производственного объединения «Сибэлектромотор».

Как показали последние депутатские проверки, в 
объединении «Сибэлектромотор», на заводе резиновой 
обуви комиссии содействия семье и школе при профко
мах существуют лиигь на бумаге. Они не добиваются 
общественного воздействия на родителей, нерадиво отно
сящихся к воспитанию своих детей, не организуют об
суждение Вопросов воспитания и обучения детей и под
ростков на собраниях в трудовых коллективах. Не де
лается этого и в упомянутых нами организациях.

В. МОИСЕЕВ.

Д Р У Ж Н А Я
Г Р У П П А

Справедливо говорят: ка
ков мастер производетвен- 
Цого обучения — такова и 
группа.

Трудно складывался кол
лектив группы первокурс
ников электромонтеров-ре- 
монтников. Возглавлял ее 
молодой, неопытный мастер, 
и группа стала распадать
ся, пять человек надумали 
уходить из училища.

И тогда во главе группы 
поставили ветерана труда, 
всю жизнь проработавшего 
в этом училище,—Михаила 
Лаврентьевича Григорьева.

Он собрал ребят, задушев
но поговорил с ними — о 
профессии, о рабочей чес
ти, о жизненных це.лях и 
призвании человека. И на
чалась совместная работа. 
Мастер во всем показывал 
ребятам пример: как от
носиться к учебно-произ
водственному заданию, об

щественному поручению, к 
товарищам. Сам он выдер
жан, в отношениях ровен. 
С увлечением стали зани
маться ребята в техниче
ском кружке, который ве
дет Михаил Лаврентьевич.

И те, кто собрался ухо
дить, остались. Дружная по
лучилась группа. По итогам 
первого полугодия она стала 
лучшей в училище.

НА СНИМКЕ: пройдет два 
года, и эти подростки ста
нут квалифицированными 
рабочими (слева направо); 
Ю. Максимов — комсорг, 
О. Высоцкий — командир, 
Ю. Федосеев — спорторга- 
низатор, А. Шумилов — 
член редколлегии cTCirraae- 
ты, В. Штабнов — редактор 
стенгазеты, В. Волков — по
литинформатор, С. Малы
шев — организатор культ
массовой работы.

Фото В. КровельщикоВа.
г. Томск.

Из  п о ч т ы  « П о д р о с т к а »

П О Д А Й  П Р И И Е Р ,  О Т Е Ц !
Внимательно слежу за 

публикациями под рубри
кой «Подросток». Свои дети 
у меня никогда не вызыва
ли беспокойства: обе до
чери получили высшее об
разование, любят свою про
фессию и получают от ра
боты удовлетворение. Но 
вот судьбы детей, которых 
я встречаю как юрист, ме
ня волнуют. Очень жаль 
их, попавших на скамью 
подсудимых. Ведь рождают
ся они нормальными, а 
трудными становятся пото
му, что попадают в трудные 
условия и не могут подчас 
преодолеть их.

В чем трудность? Нет от
ца. И мама не пример для 
подражания. Полистайте 
материалы, отражающие
статистику детских право
нарушений. Сплошная без
отцовщина. Мне кажется, 
наша правовая служба не
дорабатывает в осуществле
нии законов, охраняющих 
права детства; Право на 
счастье, право на семью с 
отцом.

Что делать? Начинать на
до со школы, а может быть, 
и раньше, воспитывать 
уважение мальчика к де
вочке, девочки к мальчику, 
тех и других — к детям, 
своим и чужим. Готовить 
школьников к жизни — 
значит готовить и к ответ
ственности отца или мате
ри за своего ребенка. А 
этим вопросам, по-моему, в 
школе уделяется мало вни
мания.

И еще: надо всячески
распространять опыт хоро
ших отцов и матерей, про
пагандировать семьи, где 
все делается в лад.

Очень хочется рассказать 
о семье, которую я знаю 
давно. Александр Яковле- 

■ ВИЧ Титов и его ‘супруга 
Анна Анисимовна прожива
ют в селе Победа Шегар- 
скогО района. Оба — отлич
ники просвещения РСФСР, 
много лет отдали обучению 
и воспитанию молодого по
коления. Вырастили заме

чательных детей: Лида — 
учительница, Геннадий — 
военный летчик, Николай и 
Владимир — инженеры. Все 
четверо, как и отец, — ком
мунисты.

Александр Яковлевич и 
Анна Анисимовна хорошо 
подготовили их к жизни, к 
труду на б.даго Родины. Де
ти у них не увлекаются 
спиртным и не курят, образ 
жизни у них безупречен.

А. Я. Титов прошел суро
вую жизнь. Война сделала 
его инвалидом, но и после 
25-летнего учительского
труда, став пенсионером, 
он продолжает трудиться: 
преподает математику в 
родной школе, не бросает и 
личное хозяйство — содер
жит корову, свиней, птицу.

Приятно смотреть на эту 
семью, когда дети съезжа
ются к родителям.

Шесть внуков — радости- 
то сколько!

Г. ФАРТЫГИН, 
юрист.

г, Томск.

На к о н е ц -т о  узаконе
но то, что родилось в 
практике патриотиче

ского движения студентов, 
но не было закреплено в 
нормативных документах. 
ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, Мин
строй СССР, МВД СССР, 
Госкомтруд СССР, Минздрав 
СССР, Минпрос СССР, Гос- 
профобр СССР приняли сов
местный документ «Об ор
ганизации работы в студен
ческих отрядах с подрост
ками, стоящими на учете в 
органах внутренних дел», в 
котором комсомольские,
профсоюзные и хозяйствен» 
ные оргашгзации, област
ные управления и ведомст
ва призваны активно при
влекать подростков, начи
ная с 15-летнего возраста, 
в студенческие строитель
ные и сельскохозяйствен
ные отряды, развивать и 
совершенствовать практику 
воспитательной работы с 
несовершеннолетними.

В стройотрядах томских 
студентов накоплен нема
лый опыт такой работы. 
Ежегодно школу трудовой, 
нравственной и физической 
закалки вместе со студен
тами проходят сотни педа
гогически запущенных и 
прсхл’о желающих порабо
тать в молодежном коллек-

В СТУДЕНЧЕСКИЙ 
СТРОЙОТРЯД-  
С ПЯТНАДЦАТИ ЛЕТ
тиве ребят. В минувшем го
ду в стройотрядах томских 
вузов трудились 376 подро
стков. Захватывающий труд 
вместе с товарищами, кото
рые лишь на несколько лет 
старше, строгий распорядок 
дня, хорошо организован
ный отдых, участие в об
щественной жизни стройот
ряда ■— все это благотвор
но воздействует на подрост
ков. Многие из них после 
трудового лета возобновля
ют учебу, поступают в 
профтехучилища или на ра
боту, получают рекоменда
цию для вступления в ком
сомол. «Трудные», как пра
вило, снимаются с учета в 
инспекции по делам несо
вершеннолетних.

Нередки случаи, когда 
подростки, побывав в строй
отряде, снова просятся В 
него. Три лета трудились 
В. Федянин и Г. Сайфулин 
в отряде политехников «Ка- 
викула». Дружба дала хоро

шие результаты: реоята
вышли из разряда «труд
ных». Ясно определился 
жизненный путь и воспи
танницы стройотряда ТПИ 
«Кристалл» М. -Черновой: 
окончив курсы продавцов, 
она поступила на работу.

В стройотряде медицин
ского института «Бионт-3* 
трудились бросившие шко
лу Н. Салутин, А. Безденеж
ных, Н. Гусев. Сейчас один 
из них поступил на работу, 
двое учатся. Таких приме
ров — десятки.

Летом 1984 года отряды 
возьмут с собой 400 подро
стков, 100 из них — из рай
онов области. Всем стройот
рядам рекомендовано вести 
круглогодичную шефскую 
работу с ребятами, стоя
щими на учете в инспек
ции по делам несовершен
нолетних.

С. ФЕДЕРЯКОВ, 
комиссар областного 

студенческого отряда.

н Ф О Р м а ц и я

ПЕРЕГОВОРЫ 
РЕЙГАН — МИТТЕРАН
ВАШИНГТОН. В Белом доме 23 марта завершились 

переговоры между президентом , США Р. Рейганом и 
президентом Франции Ф. Миттераном, находящимся 
здесь с официальным визитом. Как сообщил высокопо
ставленный представитель администрации, в ходе 
встреч главным образом обсуждались проблемы отно
шений между Востоком и Западом.

Судя по выступлениям руководителей двух стран и 
заявлениям американских официальных лиц, Вашинг
тон оказывает на Париж усиленный нажим, стремясь 
втянуть Францию в орбиту своей авантюристической 
политики на международной арене. Выступая на цере
монии встречи, президент Рейган выразил президенту 
Миттерану благодарность за личный вклад в укрепле
ние «мощи и единства» североатлантического альянса.

Слова Рейгана обозреватели связывают с тем, что 
Франция, которая не входит в военную структуру 
НАТО, за последнее время предприняла тем не менее 
ряд шагов, противоречащих этой позиции.

Выступая в конгрессе США на совместном заседании 
обеих палат, Миттеран остановился на вопросе ядерных 
вооружений средней дальности и' высказался с пози
ций, одобряющих размещение новых американских ра
кет в Западной Европе.

Вместе с тем Миттеран заявил, что нет ничего более 
неотложного, чем затормозить гонку вооружений, и под
черкнул, что первой целью диалога с Советским Сою
зом должно быть установление контроля над гонкой во
оружений. '

Касаясь далее проблем Центральной Америки, фран
цузский президент, в частности, подчеркнул, что за 
плечами у народов этого региона долгая история, отме
ченная гнетом, социальным неравенством и присвоени
ем немногими экономических ресурсов и политической 
власти. Сегодня каждому из этих народов надо дать 
возможность найти свой собственный путь к б^ольшеи 
справедливости, к большей демократии, большей неза
висимости, сказал он. Миттеран, однако, обошел молча
нием вопрос о том, что Соединенные Штаты вмешива
ются во внутренние дела стран Центральной Америки, 
создавая непосредственную угрозу миру в этом регио
не. Он заявил, что в прошлом Франция поощряла ак
ции, направленные на поиски мирного урегулирования 
конфликтов и на отказ от применения Силы между 
соседними государствами и что она будет продолжать 
так действовать и впредь.

Как указывает телекомпания Эй-би-си, «несмотря на 
гармонию в личных отношениях между Миттераном и 
Рейганом, по многим вопросам, обсуждавшимся ими, 
похоже, нет согласия. В первую очередь это относится 
к настоятельным требованиям пре^дента Франции, 
чтобы Запад поддерживал диалог с Советским Союзом».

Г О Т О В И Т С Я  НОВАЯ  

ВОЕННАЯ П Р О В О К А Ц И Я
ВАШИНГТОН. Администрация Рейгана готовит новую 

военную провокацию в Карибском бассейне, где по вине 
Вашингтона сложилась и без того взрывоопасная обста
новка.

Как объявило министерство обороны США, 20 апреля 
там начинаются очередные крупномасштабные маневры 
американских ВМС, ВВС и сухопутных войск под кодо
вым наименованием «Оушн венчер-84».

По словам комментатора телекомпании Си-би-эс, это 
будут крупнейшие за всю историю военные маневры 
США в регионе. Новые игрища Пентагона, в которых 
примут згчастие более 30 тыс. американских солдат, раз
вернутся на больших пространствах Атлантики, Мекси
канского залива и Карибского моря, в Пуэрто-Рико и 
штате Флорида.

Программа маневров предусматривает новую наглую 
провокацию против социалистической Кубы. В частно
сти, планируется «учебная» высадка десанта морской пе
хоты на американской военной базе в Гуантанамо—ку
бинской территории, которую незаконно удерживают 
США.

Как следует из высказываний представителя Пентаго
на, подлинная цель этих крупномасштабных маневров 
состоит в подготовке к новым интервенционистским ак
циям в регионе по образцу бандитского вторжения США 
на Гренаду. «Оушн венчер-84», — цинично заявил он, — 
призваны укрепить веру в нашу способность применить 
военную силу для защиты американских интересов в 
Карибском бассейне».

Гнев И возмущение 
афганского народа
КАБУЛ. Свыше 100 тысяч жителей афганской столи

цы приняли участие в демонстрации перед зданием 
американского посольства в Кабуле, чтобы выразить 
гнев и возмущение курсом, проводимым Белым домом 
в отношении ДРА. Участники манифестации скандиро
вали лозунги: «Руки прочь от Афганистана!», «Смерть 
американскому империализму!», «Рейган — убийца му
сульман», «Да здравствует революционный афганский 
народ!». Выступавшие на митинге ораторы разоблачали 
агрессивную сущность политики США, требовали по
ложить конец грубому вмешательству Вашингтона во 
внутренние дела ДРА.

Министерство иностранных дел ДРА распространило 
здесь заявление, в котором содержится резкий протест 
против провокационных антиафганских высказываний 
президента Рейгана. Недавно, говорится в нем, глава 
Белого дома выступил с очередными клеветническими 
и подстрекательскими измышлениями по случаю так 
называемого «дня Афганистана», используемого амери
канской администрацией для раздувания кампании 
злобных нападок на Афганистан.

В эскалации вооруженной агрессии и пропагандист
ской войны против ДРА главную роль играют Соеди
ненные Штаты. Встречая мужественный отпор со 
стороны афганского народа и его вооруженных сил, 
наемники империализма и их хозяева в бессильной 
злобе стремятся очернить происходящие в стране прог
рессивные социально-экономические преобразования, 
исказить положение в Афганистане и вокруг него. Од
новременно делаются попытки представить бандьт, за
нимающиеся на территории ДРА убийствами, грабежа
ми и диверсиями, «борцами за свободу и освобождение 
Афганистана». И в этом отношении глава американ
ской администрации не был оригинален. Поражают де
магогия и цинизм, с которыми Рейган пытается возве
сти горстку наемных убийц и насильников в ранг «на
родных героев» и «освободителей», указывается в заяв
лении. Это лишнее подтверждение того, что США яв
ляются главным вдохновителем и проводником необъ
явленной войны против Афганистана.

Опери(Ьуя затасканным тезисом реакционной пропа
ганды о необходимости дать возможность афганскому 
народу «жить в условиях свободы, независимости и оп
ределять свою судьбу», чему якобы мешают находящи
еся в Афганистане советские войска, отмечается далее, 
Рейган прибегает к прямому искажению фактов. Эти 
ухищрения главы американской администрации нико
го не могут обмануть. Хорошо известно, что ограничен
ный контингент советских войск был введен в Афгани
стан по просьбе законного афганского правительства 
именно для того, чтобы помочь народу ДРА защитить 
СВОЮ свободу и независимость от иностранной агрессии 
и попыток вновь навязать ему угодный империализму 
и реакции режим.
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Н О В О С ТИ

новости
«Молодогвардеец» 

на томской земле
Вновь на томской земле 

побывал агитпоезд ЦК 
ВЛКСМ «Молодогвардеец». 
На этот раз его маршрут 
пролег в Асиновский, Верх- 
некетский, Томский районы.

В составе экипажа «Моло
догвардейца» — ученые, ле
кторы, творческие коллек
тивы. Гости томичей прове
ли встречи с комсомольца
ми сел и райцентров, орга
низовали лекции и беседы 
о международном положе
нии и на атеистические те
мы. Состоялась учеба ком
сомольского актива, выступ
ления вокально-инструмен
тальных ансамблей, хореог
рафической группы. В Стре- 
жевом, Парабели, Колпашеве 
побывал десант агитпоезда.

Н. СЕРГЕЕВ.

Победа
томичей

в  адрес Томского драма
тического театра пришла 
телеграмма за подписью за
местителя министра куль
туры СССР Г. А. Иванова и 
председателя ЦК профсою
за работников культуры 
М. В. Пашкова. В ней гово
рится, что коллектив театра 
по итога.м Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния за второе полугодие 
1983 года занял 2-е место.

А. ИВАНОВ.

Образы
Возрождения

в  областном художест
венном музее состоялся ве
чер «Искусство Италии». 
Звучала музыка компози
торов X III века, Дж. Пале
стрины, Дж. Каччини и 
других авторов. Эти редко 
исполняемые произведения 
входят в репертуар само
деятельного ансамбля ста
ринной музыки «Камера- 
та», руководимого Л. Ка
занской, выпускницей Том
ского музучилища. На эк
ране возникли шедевры 
мастеров Ренессанса, кото
рыми гордятся Эрмитаж и 
Дрезденская галерея, Лувр 
и Метрополитен-музей. Со
неты Данте, Петрарки, Бо- 
ярдо, Тансилло, ди Тарсиа, 
включенные в лекцию; 
прочитанную В. В. Бабен
ко, сотрудником музея, в 
соединении с музыкой и 
красками живописи помог
ли ярко представить облик 
итальянской культуры в 
эпоху ее расцвета. Зал был 
переполнен, и друн^ные ап
лодисменты слушателей 
(это была, главным обра
зом, .молодежь) после окон
чания вечера свидетельст
вовали о том, что инициа
тива музея заложила осно
ву хорошей традиции.

Вечер «Искусство Ита
лии» следовало бы повто
рить, в том числе и в клу
бах города, в  перспективе 
работники музея намерены 
создать цикл, посвящен
ный классическому и сов
ременному искусству нашей 
страны и зарубежных стран.

Б. ПОИЗНЕР.

S'*
тврвл# .

.•т*.
ВСТРЕЧА С ИДЕОЛОГИЧЕСКИМ АКТИВОМ

в  областном 1сомитете 
КПСС состоялась встреча 
идеологического актива об
ласти с секретарем Минско
го горкома КП Бе.горуссии 
Л. К. Сухнат и заместите
лем председателя Минского 
горисполкома М. Д. Жуков
ским.

Л. К. Сухнат, поделившись

впечатлениями о поездке в 
г. Стрежевой и вахтовый 
поселок Пионерный, рас
сказала о работе Минской 
городской партийной орга
низации по совершенствова
нию идеологической дея
тельности в свете требова
ний XXVI съезда КПСС, 
июньского (1983 г.) и после

дующих Пленумов ЦК КПСС. 
Большой интерес вызва.л 
опыт проведения единых 
политдней, участия хозяйст
венных руководителей в 
идейно - воспитательной 
работе, совершенстЕовани.ч 
воспитания в бригадах и по 
месту гкительства. Большая 
работа ведется по подготов-

П  Т  И  щ  ы
и х  МОЛОДФСТИ
...Машина круто развер

нулась на переулке Наха- 
новича и замерла. Два не
молодых человека молча 
смотрели на старое теат
ральное здание, в котором.
— по всему было видно — 
шел сейчас ремонт.

— Да, здесь мы и играли 
в те далекие годы, четыре 
десятилетия тому назад, — 
говорит народный артист 
СССР Здислав Стомма, 
жадно вглядываясь в окру
жающий городской пейзаж.

Народная артистка БССР 
Стефания Станюта подхо
дит к нашему старенькому 
театру и ласково касается 
руками его шершавых 
стен.

— Но ведь где-то здесь 
были деревянные дома? — 
вопросительно говорит она.
— Там жили многие наши...

Действительно, были.
Только они снесены так 
давно, что их с трудом 
вспоминают и старые то
мичи.

— А  вот здесь был госпи
таль, —г говорит Здислав 
Францевич. — И в  следую
щем здании. И там, за уг
лом.

Все правильно. Сюда и в 
другие эвакогоспитали они не- 
ели свою боль, свое горячее 
жолание хоть чем-то помочь 
тем, кто пролил кровь, гащи- 
щля Родину от фашистов, а 
сейчас лежал в бинтах и гип
се. И, несмотря ни на что, 
с нетерпением ждал их 
искусства, встречи с актерами, 
такими, казалось им, далеки
ми от больших и часто тра
гических событий, что совер
шались на той, разделившей 
страну трехтысячекилометро
вой полосе, которая носила 
короткое и грозное имя 
«ф ронт».

— Когда я впервые при
шла выступать в госпиталь,
— вспоминает Стефания 
Михайловна,—когда увидела 
эти лица с печатью страда
ния, эти глаза, с трудом 
глядевшие сквозь узенькую 
щель повязки, aW распла
станные фигуры, у меня 
перехватило горло. «Госпо
ди,— подумала я, — зачем я 
здесь, да еще читаю что-то 
веселое...» — и выбежала в 
коридор. Но оказалось, что 
мы здесь нужны, что нас 
ждут. И я вернулась в па
лату и дочитала юмористи
ческий рассказ до конца...

Потом эти встречи станут 
обычной частью их актер
ской работы. Так же, как и 
поездки на фронт, к кото
рым, естественно, готови
лись с особой тщательно
стью.

— Одна из первых поез
док была на Калининский

фронт, — вспоминает 3. Ф. 
Стомма. — Я отвечал за 
художественную часть ра
боты нашей фронтовой 
бригады. Подготовили боль
шую концертную програм
му и «Скупого» Мольера. 
Мольер — на фронте? Вряд 
ли великий актер и коме
диограф мог предполагать, 
в каких необычных услови
ях будут через два с лиш
ним столетия играть его 
пьесу... Начинается спек
такль. Потом появляется 
«рама» — фашистский раз
ведчик. Маскировка редко 
обманывала немецкого наб
людателя. И вот обстрел... 
Нередко, поглядев на стар
шего офицера, мы продол
жали играть. И, странно, 
нам было почти не страш
но: как-то не думалось в 
то время, что вот . сейчас 
могут прилететь снаряд или 
мина, которые предназна
чены для тебя... И таких 
поездок было нескоГлько.

— А  мне удалось высту
пать в составе фронтовой 
бригады только раз, — го
ворит Стефания Михайлов
на. — И было это уже на 
освобожденной территории 
нашей республики, на Го- 
мельщине^ Родная, ‘много
страдальная Белоруссия! 
Как мы играли! Как надея
лись, что вдруг удастся 
войти с наступающими вой
сками в наш Минск... Но 
это произошло позже.

— Навсегда остались в па
мяти и наши поездки в село, 
— продолжает Здислав Фран
цевич. — Сколько мы тогда 
объездили районов, начиная с 
Асина. Трудно было и с тран
спортом. и с питанием. Но 
люди тянулись к искусству, и 
это давало нам силы.

— А летняя поездка на ка
тере по Оби, на самый север? 
Наша бригада добралась тогда 
до самого Александровского,— 
говорит С. М, Станюта, — Об
служивали рыболовецкие
бригады. Иногда начинать кон
церт приходилось в шесть ут
ра...

Это была их работа. Их 
помощь людям, ковавшим 
Победу в тылу. («Мы пора
зились полному отсутствий) 
гуляющих людей», — гово
рит 3. Ф. Стомма). Целый 
день томичи — в основном 
женщины, подростки — на
пряженно трудились для 
фронта, для Победы. А  ве
чером шли в театр имени 
Я. Купалы — он сразу и 
крепко полюбился в те го
ды томскому зрителю.

— Как мы ценили это 
удивительное понимание 
искусства, — говорит Зди
слав Францевич, — стара
лись сделать наши спек
такли как можно, более вы
разительными. А  в нашем 
распоряжении не было
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практически ничего: все — 
декорации, костюмы, рек
визит, все осталось в Одес
се, где нас застала война...

— Застала в празднич
ных легких одеждах, — до
бавляет Стефания Михай
ловна, — от которых, пока 
мы добирались до Томска, 
почти ничего не осталось...

До сих пор не могут в бе
лорусском театре без волнения 
вспоминать, как обогрели их 
томичи, помогли приспособить
ся к непривычному климату. 
(«Н а  демонстрацию 7 ноября 
сорок первого мы шли в ва
ленках и по снегу! — вспоми
нает С. М. Станюта, — а у нас 
в Белоруссии мы зимы не ви
дели раньше декабря-января»). 
Приходилось быть и самим на 
все руки мастерами. 3. Ф. 
Стомма вспоминает, как пи
сал вместе с другими артиста
ми и художниками декорации. 
С. М. Станюта — как шили из 
клеенки танкистское обмуйди- 
рование для одной из премь
ер отличные получились
шлемы!

Ну, и, конечно, никто из них 
но забудет роли, i сыгранные 
На томской земле. Начинали, 
естественно, с готового — «В  
сте^1ях Украины» А. Корнейчу
ка, «Кто смеется последний» 
К. Крапивы. Играли на бело
русском, но вскоре перешли на 
русский язык. Пошли премь
еры — «Полещ уки» Романов
ского, «Крылатое племя» 
А, Первенцева («Я  играл там 
парня-заводилу, танкиста Сень- 
кина»,. — вспоминает 3. Ф.

Стомма), «Ф ронт», «Русские  
люди»... Играли и классику — 
Островского, Горького,
«Ф ландрию » В. Сарду — она 
говорила о борьбе с угнета
телями, Лопе де Вега («У  ме
ня были сразу две Дианы,— 
улыбается С. М. Станнита, — 
в «Дуре для других» и в ,«С о 
баке на сене»), А  одна из 
томских премьер — «Павлин- 
ка» — до сих пор идет на 
сцене театра.

...Мы едем с гостями по 
улицам нынешнего обнов
ленного, расстроившегося 
Томска. Их радуют новые 
кварталы, полные света и 
воздуха, прекрасные обще
ственные здания. «Отлич
ный новый театр построи
ли!» И то, что томичи бе
режно хранят и восстанав
ливают свою неповторимую 
старину.

— Мы будем долго рас
сказывать в Минске о на
шей встрече с юностью, — 
говорят Здислав Францевич 
и Стефания Михайловна.— 
Томск не только для нас, 
актеров старшего поколе
ния, но и для всего кол
лектива остался и всегда 
будет родным и близким.

Б. БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКЕ: 3. Ф.
Стомма и С, М, Станюта. 

Фото Н. Потапова.

С Т Р О К И  
от СЕ РД Ц А

Сегодня томичи провожают 
участников Дней культуры го
рода - героя Минска. Встречи 
в концертных залах, на пред
приятиях оставили незабывае
мое впечатление. К нам, на 
Томский нефтехимический, 
приезжал Государственный 
академический народный хор  
БССР, Светлое искусство! А 
как близки нам мелодии бе
лорусских песен! Будем рады 
новым встречам.

3. ВАЛЕЕВ, 
рабочий ТНХК. 

Дни культуры города-героя 
Минска были насыщенными и 
разнообразными. Конечно,
удалось увидеть и услышать 
лишь небольшую часть того, 
что привезли гости. Замеча
тельно! Для меня, историка, 
они — еще одно реальное до
казательство расцвета творче
ских возможностей народов 
нашей страны.

Н. ЧЕРКАСОВ, 
доцент университета. 

Побывал на многих концер
тах. Как хорошо, что музыкаль
ное искусство Белоруссии раз
вивается на основе замеча
тельных народных песен. Да 
и на выставке художников 
видны народные истоки их 
творчества.

М. ВОРОШИЛИН, 
слесарь цеха № 15 объ
единения «Сибэлектромо- 

тор».

биография»
Недавно Западно-Сибир

ское книжное издательство 
сделало подарок любителям 
миниатюрных книг: здесь 
форматом чуть крупнее 
двух спичечных коробков, 
положенных рядом, выпу
щен в свет сборник «Комсо
мольская песня» (состави
тель О. Мухина).

Около ста тридцати пгюиз- 
ведений, вошедших в него, 
распределены по разделам, 
названным строками из этих 
песен: «Я  — комсомол», «Мы 
все из тех, кто наступал на 
белые отряды», «В буднях 
великих строек», «Но пом
нит мир спасенный», «Ради 
завтрашних дней», «Время 
нас торопит», «Надежда — 
мой компас земной».

Почти каждый из нас в 
молодые годы получил тру
довую, идейно-политическую 
и просто жизненную закал
ку в рядах комсомола, всем 
нам дороги песни нашей 
юности. Поэтому новое су
венирное издание сибир
ских мастеров книжного де
ла заинтересует не только 
коллекционеров. И, конечно, 
пятитысячный тираж сбор
ника вряд ли позволит ему 
задержаться на книжных 
прилавках.

В. КУПРЕЕВ.

С Е Г О Д Н Я  -  П Р А З Д Н И К  М А С С О В О Г О  
Л Ы Ж Н О Г О  С П О Р Т А

«Это наша с тобой В С Е  Н А  Л Ы Ж Н Ю ,  В  П О Х О Д  З А  З Д О Р О В Ь Е М !

НА ГОЛУБЫХ Д О РО Ж КА Х
Три дня в спорткомплек

се «Томь» проходили состя
зания пловцов, оспаривав
ших звания чемпионов об
ласти. Четыре командь! — 
клубов «Янтарь», «Труд», 
«Буревестник» и детско- 
юношеской спортивной шко
лы гороно — принимали 
участие в борьбе.

Лучшими в командном за
чете признаны спортсмены 
«Янтаря». Неплохие ре

зультаты показали на голу
бых дорожках его предста
вители С. Какаулина,
Е. Браушкина, Е. Усовщи- 
кова. Успешно выступили и 
пловцы «Труда» А. Визирь, 
А. Кузнецов и другие, В 
общем зачете эта команда 
была второй. На третьем 
месте — представители 
•студенческого общества.

В. БОНДАРЕНКО.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103), в кабинете 
№ 3 по вторникам и пятни
цам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник,
27 марта, с 15 до 18 часов,

ПОГОДА
Сегодня по области— облач

ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
слабый, температура 0— 5 гра
дусов тепла. В Томске без су-

— Г. П. Голышева, заме
ститель начальника Томско
го областного центра по на
числению и выплате пенсий 
и пособий. В пятницу, 30 
марта, с 10 до 13 часов, — 
В. А. Петров — заведующий 
юридической консультацией 
Кировского района.

щественных осадков, темпера
тура 2— 4 градуса тепла.

26 — 27 марта — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
западный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура ночью 
8 — 13, при прояснениях 17 — 22 
градуса мороза, днем плюс 2 
— минус 3.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.35. Играет 

духовой оркестр. 8.50. «На 
земле Эллады». Кинопрограм
ма. 9.30. «Будильник». 10.00. 
«Служу Советскому Союзу!»
11.00. Мультфильм. 11.10. «Здо
ровье». 11.55. «Утренняя поч
та». 12.25. «Сельский час». 
13.25. «Музыкальный киоск».

С 13.55 до 14.10 — перерыв. 
14-10. «По» законам мужест

ва». Телеочерк о дважды Ге
рое Советского Союза В. И. 
Леонове. 14.40. Премьера ху
дожественного теле(^нльма
«Формула памяти». 1-я и 2-я 
серки. 17.00. «Клуб путешест
венников». 18.00. «Междуна
родная панорама». 18.45. «По 
вашим письмам». Музыкаль
ная передача. 19.30, Чемпио
нат мира по фигурному ката
нию. Произвольный танец.
21.00. «Время». 21.35. «Мир и 
молодежь». 22.10 Поет Карел 
Готт. 22.55. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00. «На зарядку становись!» 
8.20. Концерт. 8.40. «Экспеди
ция за...» Научно-популярный 
фильм. 9.00. «Русская речь». 
9.30. Кубок СССР по хоккею с 
мячом, финал. 10.15. Докумен
тальные фильмы о городах.
11.00. «В мире животных».
12.00. «В гостях у сказки».

«Златовласка» (ЧССР). 13.40 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 14.10. Ш. Гуно. 
«Фауст». Премьера фильма- 
оперы. 16.35. «В пяти* шагах от 
вечности». Документальный 
фильм. 16.50. «Выдающиеся со
ветские исполнители — лау
реаты Ленинской премии». 
Святослав Рихтер. 17.15. «Го
лубка». Четырехсерийный ху
дожественный телефильм. 1-я 
серия. 18.25. Кубок мира по 
лыжному спорту. Мужчины. 
15 км. 19.10. Мультфильм. 
19.30. «Русский музей». «Порт
ретная живопись 1-й полови
ны XIX века». 20.00. «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20. 
Концерт классической музыки. 
20.40. «Память столетий». До
кументальный фильм. 21.00. 
«Время». 21.35. «Кукла с мил
лионами». Художественный 
ФД1-тьм. («Межрабпомрусь», 
1928 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Делай 

с на.мн, делай, как мы, де
лай лучше нас». 9.55.
Играет н а р о д н ы й  ар
тист РСФСР А. Тихонов. 10.25. 
«Фильм — детям». «Улица 
младшего сына». 12.00. Ново
сти.

С 12.05 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. 

«Сельские горизонты». До
кументальные фильмы. 15.10. 
«Вступая в ряды рабо
чего класса». Репортаж . о 
встрече школьников 164-й и 
301-й школ г. Москвы с уча
щимися ПТУ № 180. 15.55.
«Звездочет». 16.40. «По Бангла
деш». Документальный фильм. 
17.05. «Мамина школа». 17.35. 
«Дела II люди». «Резервы эко

номии». 18.00. «Футбольное 
обозрение». 18.30. «Жостовские 
мастера». Телеочерк. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. Чем
пионат мира по ■ фигурному 
катанию. Показательные вы
ступления. 21.00. «Время».
21.35. «Камера смотрит в 
мир». 22.45. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

17.00. «Все станет танцем». 
Документальный телефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Весне навстречу».

18.35. «Тайна двух цолушарий».
Документальный фильм. 19.00. 
«День области». 19.15. «Комму
нист и время». Обязательства 
приняты. Как они выполня
ются? Интервью с секретарем 
Советского райкома КПСС 
А. И. Полиным. «В содруже
стве с производством» — об 
опыте Подготовки рабочих рас
сказывают коммунисты техни
ческого училища’ .Nb 13. Хро
ника партийной жизни.* 19.50. 
«Поиск». Документальный
фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. Студия «Юность». «Я 
славлю руки матери моей».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Гадю

ка». Х'/дожественный фильм. 
23.20. Чемпионат СССР по 
хоккею. «Сокол» — «Спартак». 
2-й и 3-й периоды.

Реда?:тор
Н. г. НЕСТЕРЕККО.

т
ке к 40-летию освобождения 
Минска от фашистской ок
купации.

М. Д. Жуковский расска
зал о комплексном подходе 
к развитию спорта и физи
ческой культуры, об осуще
ствлении программы здо
ровья.

ТЕАТР ДРАМЫ
25 марта. «Перстенек» — .12. 

«Тот, кто получает пощечины»
— 19-30.

26 марта. «Кот в сапогах»
— 10. «Ревнивая в себе са
мой» —  19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

26 марта. «Аленький цвето
чек» —  12. «Ночной сторож и 
прачка» —  Г9.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
26 марта в помещении До

ма офицеров —  «Бабий бунт»
—  19-30.

25 марта. Дни культуры го
рода-героя Минска в Томской 
области. Вокально - инстру
ментальный ансамбль ' «ПЕС- 
Н Я Ьы » — 15.

Торжественное закрытие
дней культуры города-гороя 
Минска в Томской области — 
20.

26 марта. «Среди коршунов»
— 19. «А Б Б А » — 21.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

25 марта. «Тайна «Черных
дроздов» — 9, 12-40, 14-30
16-20. 18-10. 20. 21-40. «Ш ка
тулка из крепости» —  10-50.

26 марта. «Ва-банк» — 8-30
12- 20. 14-30, 16-40, 18-50. 21.
«Мишка, Серега и я » —  10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
25 марта. «Одиноким предо

ставляется общежитие» —
8-40. 10-20, 12. 13-40. 15-20, 17 
18-40, 20-20, 22. «Красная па
латка» (две серии) —  9. 12,
15. 18. 21. За.т кинохроники,
«призвать в мае», «А  ну-ка, 
женщины!». «Звезда Максима» 
— 9, 10-05, 11-10, 12-15. «Лю 
бовь Орлова» —  13-20. 15. 21.

26 марта. «Умеющий мол
чать» (две серии) —  8-30. 11.
13- 30, 16, 18-30. 21. «Умеющий
молчать» (две серии) 8-50,

11- 20, 13-50. 16-20. 18-50. 21-20. .
Зал кинохроники. М ультсбо^  
ник N» 59 — 9, 10-15. 11-30,
12- 45, 14. 15-15. «Любовь Ор
лова» —  21.

' «ОКТЯБРЬ»
25 марта. «Главный свиде- i

тель — компьютер» — 8-50, ^
10-40. 12-30, 14-20. 16-10, 18,
19-50. 21-40. «Одиноким пре
доставляется общежитие» —  
8-40, 12-10. 14. 16. 17-50. 19-40. 
21-30. Мультсборник № 147 —  
10-30.

26 марта. «Ф ренсис» (две
серии) — 8-30, 11. 13-30. 16,
18-30 21. «Ф ренсис» (две се
рии  ̂ — 11-20, 13-50. 16-20.
18-50. 21-20. «Дума про каза
ка Голоту» — 9-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
25 марта. «Три дня «Кондо

ра» (две серии) — 9. 11-30,
14. 16-30, 19. 21-20. «Вот такая 
музыка» — 9. 10-40. 12-20. 16. 
17-40. 19-20, 21. «Красный чер
нозем» — 14-20.

26 марта, «выстрел за де
ревней» — 9. 10-40. 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Твоя любовь» 
(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19. 21-20. «Звонят, от
кройте дверь» —  14.

«СИБИРЯК»
25 марта. «Тайна корабель^

ных часов» — . 9-20. «Черный  
тюльпан» — 11, 12-40. 14-20.
16. 17-40. 19-20, 21.

26 марта. Мультсборник j
Ns 143 — 9-20. «Возвращение
Мартина Герра» —  11. 12-40,
14- 20, 17-40. 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
25 марта. «Приключения Ро

бинзона Крузо — моряка из 
Йорка» — 9. «Воробей на льду»
— 10-40. «Новые приключе
ния неуловимых» —  12-20. 14,
15- 40, 17-30. «Пой, ковбой,
пой!» —  19-10, 21.

26 ма?)та. «Воробей на
льду» — ' 9. «Новые приклю
чения неуловимых» — 10-40,
12-20, 14, 17-40. «Клетка для 
канареек» — 15-40. «Комиссар 
полиции и Малыш» — 19-20.
21-10.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
25 марта. «Не могу сказать 

«прощ ай» — 15. 17. 19. 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ

« АВ АНГ А Р Д »
25 марта. Мультсборник 

N9 142 —- 13. 15. «Я  тебя ни
когда не забуду» — 17. 19. 21. 

ДОМ Г?УЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕгЛЬ»

25 марта. «Помнить или за
быть» — 16, 18, 20.

Г

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ!
Предприятия, организации и учреждения при выдаче 

водителям транспортных средств единых талонов наряду 
с заполнением в путевом листе раздела о движении го
рючего указывают в нем количество нефтепродукта, 
подлежащего получению в соответствии с выданными 
талонами, серию и номера выданных единых талонов. В 
случае отсутствия таких записей в путевом листе от
пуск нефтепродуктов не производится, а талоны, под
лежат изъятию с составлением соответствующего акта.

Управление Госкомнефтепродукта.

Томский инженерно-стро
ительный институт про
водит прием на трехмесяч
ные подготовительные кур
сы по подготовке к ■всту
пительным экзаменам в 
1984 году. Для зачисления 
на курсы необходимо заяв
ление. на имя ректора.

Начало занятий — 2 ап
реля. Плата за обучение 
вносится одновременно с 
заявлением.

Прием документов — с 
14 до 19 часов по адресу: 
г. Томск, Соляная площадь, 
2, приемная комиссия, тел. 
58-73-28.

ВНИМАНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ!

С 1 апре.пя по 1 июня 
продолжается прием подпи
ски на газеты и журналы
на II полугодие 1984 года.

Оформить подписку мож
но в отделениях связи, у 
общественных распростра
нителей печати на пред
приятиях и в организациях, 
в городских, районных . 
агентствах и отделениях 
«Союзпечати».

Томское фармацевтиче
ское училище 27 марта про
водит «день открытых две
рей». Приглашаются уча
щиеся 8—10-х классов. На
чало—в 10 часов. Беседа о 
специальности — в 14 ча
сов, в аудитории № 10.

Адрес училища: гор.
Томск, пр. Кирова, 34.

Томское областное меди
цинское училище 30 марта 
в 15 часов проводит «день 
открытых дверей» для уча
щихся выпускных классов 
школ города и области в 
помещении училища по ад
ресу: г. Томск, Дзержинско
го, 27. Проезд автобусами 
№ 12, 119, троллейбусом
№ 4, трамваями №№ 2, 1 
до остановки «Пл. им. Дзер
жинского». Телефон 4-20-72.

Учебно-курсовой комби
нат территориального объ
единения «Томскавтотранс»
объявляет набор на днев
ные курсы водителей кате
гории ВС за счет автопред
приятий, организаций, кол
хозов, совхозов и за свой 
счет. Вьшлачивается сти
пендия — 43 рубля.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Коллектив кафедры фар- 
макологии Томского меди
цинского института выра
жает глубокое соболезнова
ние старшему научному со
труднику В. К. 'Горшковой 
по поводу смерти мужа 

БУТАКОВА
Вячеслава Васильевича.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
телеграфно - телефонную 
станцию: инженера по тех
нике безопасности, инжене
ра по нормированию, ко
менданта, воспитателя в об
щежитие, посудомойщицу в 
столовую, операторов по 
расчетам.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, и 
его филиалы — ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18. 
Справки по тел. 2-52-10.

Томский речной порт
проводит прием на . курсы 
по следующим специально
стям: кассир-матрос, ле
бедчик-моторист, газоэлект- Jj 
росварщик, рулевой-мото
рист, крановщик плавучего 
крана, повар. Срок обуче
ния — 1,5—2 месяца. Сти
пендия — 70 рублей в ме
сяц.

За всеми справками обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству и его филиалы: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; 
ул. . Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71, или ул. К. Марк
са, 20, в учебный комби
нат порта, тел. 2-42-53.

Бюро по трудоустройству 
совместно со столовой № 1 
ТТС № 1 приглашают на 
постоянную работу: кухон
ных рабочих, уборщиц тор
говых помещений.

Обращаться: г. Томск, пл. 
им. В. И. Ленина, 6, к ди
ректору, тел. 2-46-60, 2-53-26.

Вниманию руководителей 
предприятий и учреждений! 
Управление «Томскавтодор» 
сообщает, что на основании 
решения облисполкома
№ 68 от 15 марта 1984 года 
все дороги области в пери
од с 20 апреля по 30 мая 
будут закрыты для движе- , 
ния автотранспорта грузо- \ 
подъемностью свыше 4 тонн. • 
Просим принять меры по 
своевременному завозу гру
зов в районы области.

Управление
«Томскавтодор».

Коллектив областного уп -1 
равления торговли и обком г 
профсоюза работников гос- 
торговли II потребкоопера
ции с глубоким прискор
бием извещают о скоропо
стижной смерти участника 
Великой Отечественной
войны. ветерана труда, 
заместителя начальника об
ластного управления топ- 
говли, начальника кон
трольно - ревизионного от
дела

НОСКОВА
Григория Андрияновича

и выражают глубоаде со
болезнование сеглье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 26 марта 
в 14 часов из квартиры 
покойного (ул. Тверская. 
90-6. кв. 16).

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки при Томском универси
тете глубоко скорбит по 
поводу безвременной кончи
ны

КРУГЛЯКОВА  
Льва Залмановича

п выражает искреннее со- 
<^олезноваыие родным и 
близким покойного.

Партийная, профсоюзная 
организации и коллектив 
Томского совхоза - технику
ма скорбят о кончине чле
на КПСС, ветерана труда

СОСНИЦКОЙ
Екатерины Константиновны
и пырансают искреннее со
болезнование родным и 
близким покомиг-й
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